

## DESPUES DE LA REVUELTA

### La situación de Portugal

DESDE LISBOA

#### EL PUNTO DIFICIL (DE NUESTRO REDACTOR)

Es indudable que unas de las primordiales causas del movimiento revolucionario en Portugal ha sido el agobio económico del país. Los propagandistas del ideal republicano han salido, en su mayor parte, de la Universidad de Coimbra. Estos se han lanzado a la lucha por una especie de romanticismo político. Pero las fuerzas vivas con que el partido republicano ha contado siempre en este país han sido los grandes núcleos de industriales y de comerciantes de Lisboa, de Oporto, de Santarém, de Setúbal. El resto, pueblo de labriegos ó de pescadores, ha ido siempre, indiferente á todo, por el camino por donde lo han llevado. La clase obrera, sin organización y sin voto la mayor parte de los trabajadores, era una cantidad desdoblada en todas partes, salvo en Lisboa, donde daba un contingente de peligrosos hombres de acción.

Queda, pues, bien determinado que comerciantes é industriales han sido los que en todo tiempo han venido prestando decidido apoyo á la campaña republicana y han estado prontos á auxiliar con dinero cualquier movimiento revolucionario. Ahora mismo, para salvar las primeras dificultades, muchas entidades mercantiles han ofrecido al Gobierno provisional las cantidades necesarias en un anticipo generoso, en el que no se trasluce, es justicia decirlo, la codicia usuraria de un empréstito. Comerciante ha habido que ha puesto toda su fortuna personal á disposición del jefe de la nueva República. Aparte la fe y la confianza en los hombres del nuevo régimen que esa conducta significa, ella representa también la convicción de que el cambio de situación va á convertir al país en una Jauja moderna. Si el punto de fe es admirable, la esperanza me parece un poco tocada de candido optimista.

Ciertamente el estado de las «finanzas» de este país no es tranquilizador. No es tan honda la crisis económica por que atraviesa Portugal como lo fué la que atravesara unos veinte años ha. Entonces desapareció de la circulación el oro, así como la plata, sobreviniendo una espantosa invasión diluvial de papel moneda de poca confianza. Sea como sea, el crédito portugués se restableció, y actualmente lo tiene bien consolidado. A mantenerlo, con bastante sabiduría, se encaminaron las primeras medidas del Gobierno provisional.

Pero, á pesar de todas esas apariencias, la crisis económica subsiste. Y comerciantes é industriales echan á la cuenta de la Monarquía caída la responsabilidad de sus quebrantos. Son en parte, pero no del todo, justificadas sus agravios. No es de creer que el famoso negocio de los «anticipos regios», que le costara la vida á D. Carlos la noche del regicidio van ya cerca de tres años, y que le iba á costar la Corona en una revolución que la misma sangrienta tragedia abortara, producido el enorme desequilibrio económico que ha venido padeciendo y continúa padeciendo Portugal. Después de todo, no era tan enorme la cantidad que pidiera anticipadamente al Tesoro nacional la lista civil de la Familia Real lusitana. Si el asunto produjo tanto escándalo después de producir tanta indignación, más fué debido á manejos políticos que á una real alarma financiera en el país.

Y así en otros asuntos, como ese del monopolio de los azúcares de la Madera concedido al inglés Hinton, en que se ha dicho habían participado mediadores palatinos, lo mismo que antes en el cultivo del tabaco, que improvisó algunas fortunas y descalabró otras.

Por grandes que sean esos negocios, ¿pueden verdaderamente provocar la enorme crisis económica por que desde hace tanto tiempo viene atravesando Portugal? No debe afirmarse. Por muchas que hayan sido las inmundas de los hombres monárquicos—algunos de ellos eran ricos por su casa, como Franco, como Luciano de Castro,—tampoco ellas pueden ser las únicas causas determinantes del estado de penuria que padece este país.

No; la crisis económica portuguesa no la ha determinado el exceso de impuestos ni la mala administración pública. Esas cosas han sido plagas que han aparecido en la economía, ya quebrantada y enferma, de esta nación. El desequilibrio existente es posible que obedezca á otros factores. Acaso la capacidad productora de este pueblo no esté en relación de igualdad con las necesidades de su rango. Tal vez no existe una riqueza circulante, verdadera y real, que corresponda á las exterioridades de este vivir en plena prosperidad de fortuna, ya que no individualmente—esta gente es sobria, acaso más que nosotros,—al menos como nación.

Las colonias apenas producen. No sé de cierto si los ingresos de ellas superarán con creces á sus gastos. En la metrópoli, las industrias tienen que contar con el mercado interior, puesto que no pueden competir, ni aun dentro del mismo territorio, con las manufacturas inglesas ó alemanas «á bon marché». La agricultura está estancada. El comercio, lo mismo. La antigua exportación de vinos, que hace cincuenta años fué un negocio loco, en los momentos actuales es un ruinoso negocio. Los depósitos están abarrotados de existencias, difíciles de exportar á mercados

El comercio con Inglaterra desconfío que rinda grandes provechos á Portugal. Presento—ya que no conozco las estadísticas—que Portugal no tiene, con el importe de los frutos y de los vinos que vende en Liverpool y en Londres, para saldar la cuenta de los artículos británicos que entran por los puertos de Lisboa y Oporto.

Sólo tiene un gran mercado, y es el Brasil. Allí encuentran segura venta las mercancías portuguesas. Sobre todo, allí encuentra trabajo y oro la emigración lusitana. Y el oro brasileño es la única sangre nueva que vitaliza la economía quebrantada de este pueblo. El oro brasileño alimenta las industrias, sostiene el comercio y hasta mejora la agricultura y engrandece y hermosea las ciudades y aldeas, merced á los «indianos», que tras largos años de trabajo rudo allá bajo, vuelven á descansar y emplear los ahorros hechos en el solar nativo.

Pues bien, el cambio de régimen político, ¿traerá también un cambio de régimen económico? Ahí está el problema, el grande y único problema que ha preocupado y preocupa á este país. Los intelectuales, como han luchado por espíritu romántico, se contentan con el triunfo del ideal político. Pero, por ser más prácticos y por mirar á otros intereses más «terre á terre», no creo que comerciantes é industriales se crean satisfechos con el cambio de etiqueta solamente. Ellos fueron las fuerzas vivas que sostuvieron las luchas del republicanismo portugués, y ellos son los que ayudaron y ahora consolidan el victorioso movimiento revolucionario. ¿Hallarán satisfacción sus aspiraciones? En la lucha de intereses, ¿triunfarán como en la lucha de ideas? Ese es el punto difícil. Esfuerzo enorme, no de unos cuantos hombres ni de un régimen, sino de una nación entera, puesta con todo ardor y constancia á realizar el milagro, se necesita para hacer verdaderamente sólido el crédito público y para salvar la angustiosa crisis económica que desde hace tiempo viene atravesando este país. Si se consigue, será lo único heroico que habrá dado esta revolución. De lo contrario, la catástrofe. ¡Ni aun la fe de los unos y el romanticismo de los otros se salvarán!

ANGEL GUERRA

(POR TELEGRAFO)

#### Registro de un convento.—Ovaciones á Machado.

LISBOA, 17 (9,50 n.). Han sido conducidas al arsenal doce hermanas oblatas del Niño Jesús.

El convento ha sido cerrado é inventariado los bienes.

Fueron encontrados seis millones y medio de reis en títulos.

A la corrida de toros que hoy se celebraba en el Campo pequeño asistió el Sr. Machado Santos.

En hombros de los monos sabios ha recorrido el redondel, escuchando una ruidosa y entusiástica ovación.

Después, á los acordes del himno *A Portuguesa*, ocupó el palco regio, repitiéndose las ovaciones.

#### Documentos interesantes.

LISBOA, 17 (9,50 n.). Dice el periódico *O Dia* que le consta existen en poder de un jefe de la Policía judicial elementos fehacientes para descubrir á los autores del asesinato del almirante Cândido Reis, y agrega que se han efectuado ya varias prisiones.

El diario *A Capital* añade que son cinco los presos y que también posee la Policía un documento que compromete mucho á una persona ahora ausente.

#### Nombramiento.—Cocinero detenido. Religiosos que embarcan.

LISBOA 17 (9,52 n.). El novelista y general de Estado Mayor Abel Botelho será nombrado inspector de Bellas Artes.

Ha sido preso hoy en el Colegio de Campolide el cocinero de los jesuitas, por haberse encontrado en la maleta, al registrarse en el momento de salir, varios objetos de plata entre las ropas.

El patriarca de Lisboa ha escrito al ministro de Justicia manifestándole su adhesión á la República.

En un vapor inglés salieron hoy 39 hermanas francesas é inglesas que estaban detenidas en el Arsenal.

Continuaron también su viaje 19 hermanas más, francesas, procedentes de Funchal, para las cuales obtuvo protección el cónsul de Francia.

#### La Embajada en España.—El Gobierno y los republicanos españoles.

LISBOA 17 (10 n.). He visitado al señor Guerra Junqueiro, que me ha comunicado se le ha hecho oferta de la Embajada en España, que aun no ha aceptado por motivos privados.

Mi impresión es que aceptará.

Manifiestóme que el Gobierno portugués quiere mantener buenas relaciones entre ambos Estados, y que la República sólo se ocupará en cosas de régimen interior, sin ocuparse para nada de los republicanos españoles.

Igual opinión ha manifestado el ministro de Negocios Extranjeros.

#### Suscripción nacional.

LISBOA. La idea de pagar la deuda exterior por medio de una suscripción nacional se abre camino rápidamente.

De todo Portugal llegan al Gobierno ofrecimientos y adhesiones.

#### Expulsión.

Las Hermanitas de los Pobres se han negado á dejar su hábito.

En vista de ello, serán expulsadas del territorio portugués.

#### Comienzo de reconocimiento.

Se dice que el Gobierno de Inglaterra ha autorizado á su ministro en Lisboa para entrar en relaciones con el Gobierno provisional.

Creese que éste es el principio del reconocimiento oficial de la República por el Reino Unido.

#### Adhesiones de prelados.

Se han adherido á la República de un modo oficial los prelados de Lisboa, Évora, Braganza, Oporto y Algarbes.

Aun no se han adherido los obispos de Guarda y Porto Alegre y el arzobispo primado de Braga.

El obispo de Beja, que abandonó su diócesis, será destituido.

#### Pastoral.

El patriarca de Lisboa prepara una pastoral.

En ella recomendará al clero y á los diocesanos reconozcan la República.

#### Otra ovación.

Al entrar anoche Machado dos Santos en el teatro de la Rua Dos Condes, fué objeto de una gran ovación.

ANGEL GUERRA.

#### Lo que dice Canalejas.

BADAJOS. (Lunes, noche.) Publica *O Mundo* de Lisboa una interviú celebrada por un corresponsal de *Le Matin* con el Sr. Canalejas.

El Presidente del Consejo de Ministros dijo que la revolución portuguesa no repercutirá en España, porque la política radicalísima del Gobierno ha desarmado á los republicanos españoles, no existiendo comparación entre España y Portugal.

En Portugal—ha dicho—reinaba el desorden y el caos crónico, en tanto que en España la situación es normal; el buen desenvolvimiento económico acentuase más cada año; el estado de la Hacienda es inmejorable, á pesar de los gastos de la campaña de Melilla.

Además, entre los republicanos españoles no existen hombres de valía y están divididos.

Respecto al reconocimiento del nuevo régimen en Portugal, España acomodará su actitud á la de Francia é Inglaterra.

El Gobierno español—ha dicho el Sr. Canalejas—no modificará en nada la política seguida hasta aquí con el Vaticano, siendo seguro que prosperará el proyecto de ley del «candado».

#### Una carta de Don Manuel.

GIBRALTAR 17. La «Gaceta Oficial» publica una carta del Rey D. Manuel, manifestando, al salir de Gibraltar, su deseo de dar las gracias á la oficialidad, á la tropa y á todos en general, por las repetidas demostraciones de respeto á él y á las Reinas Amelia y María Pia desde su llegada á esta plaza.

Dice saber que su estancia en Gibraltar ha dado lugar á obligaciones extraordinarias por parte de las fuerzas de esta guarnición, y por lo mismo desea expresar á todos su admiración por el comportamiento observado.

#### Hacia el reconocimiento.

PARIS. Comunican desde Londres al *Temps* que el Gobierno británico ha autorizado á su ministro en Lisboa para entablar relaciones con el nuevo Gobierno portugués.

Esta medida es el preludio del reconocimiento oficial del régimen republicano por la Gran Bretaña.

#### IMPRESIONES DE AMERICA

#### El general Polavieja en Méjico

##### Manifestaciones españolistas.

CADIZ. (Lunes, noche.) Procedente de Veracruz ha llegado á este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Manuel Calvo*.

Este vapor tuvo camarotes preparados para el regreso del general Polavieja.

Los pasajeros con quienes he hablado me dicen que el representante extraordinario de España hubo de quedar en Méjico porque así lo reclamaban ofrecimientos de banquetes, anuncios de recepciones y otros números del amplio programa dispuesto en honor de la representación española.

En la persona del general Polavieja ha recibido nuestra nación las más altas pruebas de simpatía; en todos los actos oficiales ha tenido el general su puesto á la derecha del Presidente de la República, y, cuando los dos iban juntos en el coche presidencial, la multitud cubría de flores el carruaje, prorrumpiendo en delirantes vítores.

También me dicen los pasajeros del *Manuel Calvo* que es seguro que el general Polavieja embarcará el 16 en el transatlántico *Alfonso XII* y desembarcará en Santander.

El *Manuel Calvo* ha hecho su viaje feliz, con tiempo bueno.

#### VULGARIZACION CIENTIFICA

### EL GRAN MÉRITO DE EHRLICH

Pablo Ehrlich. Su nombre corre de boca en boca por el mundo entero. La poderosa palanca de su genial talento ha conmovido honda y profundamente el edificio que durante largo tiempo se había erigido la terapéutica, rama importante de la Medicina; ved aquí su gran mérito.

Podrá triunfar el ya tan conocido dióxido-arsenobenzol, ó «606», en todo el rodar evolutivo de la avariosis, que es lo que se ansia. Podrá ser no más que un aceptable remedio contra esa temible infección, ya que no radicalmente triunfante. Estamos en pleno período de observaciones, y sólo el resultado definitivo y prolongado de una extensa casuística puede dar el fallo terminal. Alt. Wechselmann, Herxheimer, son los que más adelantadas llevan las estadísticas. No vamos á entrar, por inoportuno en este lugar, en el estudio de cada una de las piezas del proceso. Al pueblo le interesa el fallo final.

Podrá ser, por lo que al «606» respecta, más ó menos favorable; pero, aunque no respondiera en absoluto á las esperanzas que sobre él se han puesto, el mérito de Ehrlich, que es inmenso, colosal, no desmerece un ápice, porque descansa, en mi sentir, en la ingeniosa teoría que trae revuelta á la terapéutica, y de la que el «606» es una sencilla derivación.

Con su teoría, Ehrlich nos marca el derrotero de una venturosa era. De ser cierta, como parece, muchas de las enfermedades infectivas desaparecerán para siempre. No sólo alegra el alma la idea de que hoy desaparezca la avariosis; la alegría más toda vía la de que mañana pueda desaparecer la tuberculosis. Esto solo ocasiona el escalofrío del entusiasmo.

El gran mérito de Ehrlich está, pues, en sus geniales concepciones, en su asombrosa teoría, que dista mucho de ser una mera hipótesis, pues nacida en la íntima y delicada trama de su fecundo cerebro, fué modelada en los tubos de ensayo y en los matraces de su laboratorio para hallar la más apteida cúspide en el organismo del avariósico.

Con la mayor sencillez posible voy á bosquejar la genial teoría. Sabido es que las enfermedades infectivas son obra de microbios, de esos microscópicos seres que por doquier nos acosan. En uno de mis anteriores artículos me ocupé de este asunto, y el haberlo hecho entonces me releva de hacerlo ahora.

Estos microbios que destruyen tienen también sus agentes destructores, sustancias químicas denominadas antisépticas ó microbicidas. El número de estas sustancias forman legión. Legión forman también el número de las enfermedades infectivas. ¡Qué sarcasmo! Son muchas las sustancias antisépticas que destruyen los microbios, y, sin embargo, en pie se hallan las enfermedades infectivas.

En el laboratorio, *in vitro* se ve con qué celeridad resulta el microbio destruido bajo la gota de la sustancia antiséptica que sobre él se deposita. Esto que pasa en el laboratorio, cuando el microbio reposa en el tubo de ensayo, *debía pasar* en el organismo *in vivo* cuando descansa sobre nosotros.

Lo que sucede es que la sustancia que destruye el microbio respetando el vidrio del tubo de ensayo, no respeta igualmente la célula del organismo, destruyendo á los dos. Precisaba á todo trance matar el microbio y respetar el organismo.

Ehrlich ha observado que de las sustancias que se introducen en el organismo, unas tienen predilección por la célula y otras por los microbios, unas son organófilas y otras microbiofílicas. Tan amantes son los microbios, según Ehrlich, de algunas sustancias venenosas, que llevan en su seno receptores especiales para atraer dichas sustancias.

Arrancado este secreto por el sabio alemán, se dedica á buscar aquellas composiciones químicas por las que los microbios tengan especial aptitud, á darles lo que piden, *engañándolos*. Yo lo diré gráficamente: á *hacerlos suicidas*. Sustancias por las que las células orgánicas no tengan la misma aptitud y no se suiciden.

El «606» es la sustancia que *hace suicida* al espiroqueta de la avariosis. Dedíquense nuestros esfuerzos á buscar las que lo hagan al de la tuberculosis, etc.

Vemos, pues, cómo el gran mérito del insigne Ehrlich está en su teoría, que nos marca un nuevo horizonte en el amplio de la terapéutica, teoría llamada á ocasionar en Medicina la más trascendental de las revoluciones. *Estas son las revoluciones que á mí me gustan*.

Pablo Ehrlich. ¡Con qué justicia corre su nombre de boca en boca por el mundo entero!

MARIANO P. FLOREZ ESTRADA

#### Los opositores de Correos

VALENCIA. (Lunes, noche.) En el Ateneo Mercantil se reunieron ayer mañana los opositores á Correos en expectación de destino, los aprobados en el ejercicio previo y los que se preparan para oposiciones, adoptando por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Visitar ó dirigirse á todos los diputados y senadores de esta provincia, con el fin de que soliciten en las Cortes la implantación de las reformas aprobadas en 1909, el ingreso inmediato de los 526 opositores que se encuentran en expectación y el anuncio de nueva convocatoria.

2.º Solicitar el apoyo de la Prensa en general para publicar artículos en defensa de intereses justísimos.

3.º Solicitar el apoyo de las Cámaras de Comercio para que recaben de los Poderes públicos la inmediata implantación de las reformas altamente beneficiosas al comercio é industrias.

4.º Solicitar la cooperación de los jefes de la Dirección general.

5.º Dar un voto de gracias á los periódicos profesionales.

6.º Que todo individuo, y en especial los que están en expectación, soliciten lo mismo de los diputados y senadores con los cuales tengan relación, enviando cartas á la Comisión de Valencia para dar cuenta de ello en su día.

7.º Comunicar estos acuerdos á los demás opositores de provincias.

8.º Adherirse á las gestiones que realice la Comisión central de opositores de Madrid.

9.º Solicitar el apoyo del Ateneo Mercantil.

10.º Presentar un Mensaje al Gobierno aprovechando la visita de los Reyes á esta capital.

11.º Solicitar de las Comisiones de Madrid, Zaragoza y Logroño que se adhieran á este Mensaje.

12.º Nombrar la siguiente Junta ejecutiva:

Presidente, D. Carlos Bataller Espinós; vicepresidente, D. Luis Iriarte Fernández; secretario, D. José Hevia Vicente; vicesecretario, D. Arturo Vega Gomáriz; vocales: don Enrique Martínez Girónés, D. Juan Soto Bordes, D. Antonio González Marchante y D. Vicente Pallás Agustí.

Finalmente dirigieron al ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Reunidos aprobados en expectación y opositores Correos Ateneo Mercantil suplican á V. E. incluya presupuestos en discusión plan reformas ley 1909.—*La Comisión*.»

Todas las adhesiones y trabajos diríjanse al presidente de la Junta, lista Correos.

#### REVOLUCION EN PEQUEÑO

### El principado de Mónaco será constitucional

Todo arreglado.

PARIS. Ha terminado satisfactoriamente la revolución de Mónaco.

No ha habido desgracias que lamentar, y todo ha quedado resuelto sin que se dispare un solo tiro.

La revolución, aunque ha revestido carácter político, ha sido en el fondo provocada por una cuestión de empleos.

Los monaquenses venían quejándose con amargura de la conducta de su Príncipe, que daba á los extranjeros todos los empleos de importancia.

Entendían que los sueldos que éstos cobraban eran robados á los naturales de Mónaco, y en varias ocasiones habían manifestado su descontento.

Algunos revoltosos ciudadanos dedicáronse á conspirar, y propagaron teorías subversivas.

El grito de «Mónaco para los monaquenses» fué lanzado en tumultuosas reuniones, y en breve la idea de la revolución abrióse paso, conquistando todos los cerebros.

Mientras, el Príncipe Alberto viajaba por Europa, sin preocuparse de los deseos de sus súbditos.

Entendía que las Constituciones políticas son pompa y vanidades, y cuando le pedían renunciasa á su poder absoluto, se negaba rotundamente.

Las fiestas celebradas hace poco en el Principado, con motivo de la inauguración del Museo oceanográfico, apaciguaron algo los ánimos; pero, una vez terminadas, y habiendo emprendido el Príncipe un nuevo viaje por el Extranjero, los agitadores reanudaron su revolucionaria propaganda.

Hace pocos días organizaron una manifestación, en la que tomaron parte casi todos los monaquenses de ambos sexos.

El Ayuntamiento y el Consejo de Estado se reunieron en Asamblea extraordinaria y telegrafaron al Príncipe.

Este ordenó á su hijo se dirigiese, en compañía de su secretario, al Estado monaquense. Ambos, una vez llegados, y así que se dieron cuenta de la gravedad del movimiento, prometieron á los revoltosos una Constitución.

El Príncipe autorizóles para hacerlo, en vista de que no había otro remedio.

El Ayuntamiento hizo publicar un edicto, en el que decía á los extranjeros que la revolución sería respetuosa con ellos.

El alcalde de Mónaco ha nombrado una Comisión, que ha empezado sus trabajos inmediatamente.

Dicha Comisión redactará un proyecto de Constitución, que será sometido al Príncipe y al pueblo.

Reina en Mónaco entusiasmo delirante. Grupos numerosos, precedidos de músicas, recorren las calles dando vivas á la libertad.

Las casas están engalanadas. Los únicos que se muestran disgustados son los altos empleados actuales, á quienes se dejará cesantes uno de estos días.

#### Cesantías.

PARIS. Despachos de Mónaco dicen que han sido dejados cesantes, para satisfacer provisionalmente los deseos de los revolucionarios, M. de Hautefeuille, gobernador general, y M. Alatissière, secretario.

Pero los monaquenses no se muestran satisfechos y piden más cesantías.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### GRAN MUNDO

#### APUNTES DE OTOÑO

Los primeros días de octubre han estado de nuevo a París su aspecto de animación y de alegría, y si la sociedad elegante parisienise sigue todavía en sus *châteaux* y en las caserías, la gran capital está invadida ya por un sinnúmero de extranjeros, deseados de divertirse.

El idioma castellano, que hace pocos años apenas se oía hablar aquí, es el que ahora domina. Además de ser ésta la época predilecta de estancia de los españoles, afluyen las familias argentinas y sudamericanas, que antes de regresar a su país pasan una temporada en París para hacer sus compras y divertirse al mismo tiempo.

Los teatros han abierto de nuevo sus puertas, y en algunos obras muy bonitas se han estrenado ya, como *M'Anour* en el teatro Réjane, que interpreta admirablemente la gran actriz parisienne.

La huelga de los ferrocarriles no quita la animación, y la falta de luz eléctrica en ciertos barrios ha sido pronto remedada por el público prevenido. En algunos cafés de los bulevares ha ocasionado incidentes graciosos, que han fomentado el buen humor inagotable del pueblo parisienise.

Tristísima impresión ha causado entre las familias españolas la muerte de la condesa de Castañeda, que, como en años anteriores, estaba pasando una temporada en París, y ha fallecido a consecuencia de una pulmonía, que había de causar tan fatal desenlace a su avanzada edad.

Los marqueses de Valle Umbroso, la marquesa viuda de Riscal y el poseedor del título, los duques de Zaragoza, los marqueses de Paredes de Navas, la marquesa de La Granja y sus hijos asistieron a la aristocrática dama en sus últimos momentos, y al entierro asistieron muchos de los españoles que residen ahora en esta capital. El cadáver ha sido sepultado provisionalmente en el panteón de una familia allegada a la difunta, en esta población.

Entre las personalidades madrileñas que están en París figuran la duquesa de Pinhoeramoso, los condes de Velle y Villares, señores de Lázaro Galdiano, señora de Propper, señores de Sterling, la condesa de la Viñaza y su hija, la condesa de Morella, Princesa Kotschubey, M. Kolemine, las señoras de Le Motheux y F. de Henestrada, viuda de Gallo, marquesa del Mérito, la señora viuda de Sandoval, el marqués de la Romana, la marquesa de Guadalupe y su hijo, etc.

A pesar del tiempo casi primaveral, las señoras estrenan ya las modas de invierno. En las carreras, el día del Gran Premio de Otoño, aunque hiciera calor y el día fuera espléndido, todas iban con sombreros de terciopelo, vestidos adornados con pieles y enormes mangos que cubren la mujer casi entera, como en ciertos retratos de Mme. Vigée Lebrun y Gainsborough.

MADRIZZY

#### ACTO OFICIAL

### Museo Administrativo

BRUSELAS. En el suntuoso palacio del Centenario se ha celebrado la solemne entrega al Gobierno belga de la documentación administrativa pedida a España para servir de base a la creación del Museo Internacional Administrativo.

Representaba al Gobierno español su delegado especial en el Congreso de Ciencias Administrativas, señor conde de Torrevélez, y al Gobierno belga el ministro plenipotenciario, Sr. Capelle.

Asistieron al acto el presidente del Consejo de Ministros, los ministros del Interior y de Negocios Extranjeros, el ministro interino de España en Bruselas y un gran número de personalidades oficiales y de relieve en la intelectualidad belga.

Los documentos y objetos de que hace donación España son los traídos al Congreso de Ciencias Administrativas, en donde España conquistó el primer lugar, y han sido colocados en el palacio del Centenario en una sala especial que se denominará sala de España.

Leída el acta de donación y firmada por los señores conde de Torrevélez, Capelle, presidente del Consejo y otros ilustres personalidades, el conde de Torrevélez leyó un discurso en francés historizando la labor realizada por la Comisión oficial presidida por el señor Dávila, y de la que era presidente honorario el Sr. Canalejas.

Manifestó que España estima como un honor el acceder al requerimiento que le hizo el Gobierno belga para constituir la base del Museo, estableciendo perdurables lazos entre la intelectualidad de ambos países, que son los más sólidos y desinteresados que pueden establecerse para conocerse y estimarse.

Recordó los conceptos del discurso que pronunció al ser elegido presidente de honor de la sección, y dijo que ahora, como entonces, pedía que España fuese juzgada por realidades y no por apariencias.

España añadió que la desgracia frecuente de padecer las visitas de escritores extranjeros que describen cosas y personas fantásticas, sólo vistas o oídas por ellos, cuando en ocasiones con la complicidad de mavergonzosa notoriedad y de servir pasiones a intereses bastardos, acometen la infame tarea de injuriar a España ante el Extranjero.

Creo que los extranjeros honrados rechazarán esta complicidad, quedando juzgados los que acorran a los hijos que difaman a su madre patria. Contad primero a esos españoles y pesadlos después.

En los documentos y colecciones donados se encontrarán verdaderos elementos para juzgar a España y para ver que estamos organizados en armonía con los progresos modernos, y que nuestras corporaciones civiles y militares son orgullo de la patria y están compuestas de hombres de honor, capacitados para distinguir el bien del mal y mantenerse siempre dentro del más estricto de los deberes.

Cierto que pueden existir dificultades interiores; pero eso pasa en todas las naciones; la que esté libre de pecado que tire la primera piedra.

Terminó su discurso saludando a la Comisión organizadora del Congreso y al Gobierno belga y anunciando que queda nombrada la sección española de la Comisión internacional permanente de los Congresos Administrativos.

Le contestó el Presidente del Consejo de Ministros, haciendo grandes elogios de España. Expresó la satisfacción con que el Gobierno había visto que se representase al Gobierno español el señor conde de Torrevélez, y agradeció profundamente la donación, rogando al representante español que se hiciera intérprete de la gratitud de la nación belga para con España y el Rey Don Alfonso XIII.

Los discursos fueron muy aplaudidos y el acto terminó con la mayor cordialidad.

#### SOBRE EL ATLÁNTICO

### El dirigible «América» prosigue su viaje

#### Inquietud.

NUEVA YORK. Se han recibido nuevas noticias del dirigible «América».

Primeramente se ha sabido que los pasajeros y tripulantes del yate *Olivia*, buque llegado ayer a este puerto, encontraron al dirigible en alta mar.

Wellman envió el siguiente despacho: «Las hélices del aparato no funcionan bien.

Me ocupo de arreglarlas, y creo que lo conseguire sin necesidad de volver a las costas americanas.»

Debe haberlo logrado, porque se ha recibido en esta capital un aerograma de Wellman, fechado ayer, y que dice: «Hemos pasado sobre el faro de New Foundland (Terranova). Seguimos sin novedad.»

Según los cálculos hechos, Wellman y sus compañeros de viaje se encuentran a estas horas a más de novecientos kilómetros de la costa yanqui.

Hay gran alarma, en vista de las noticias que llegan sobre el terrible ciclón que ayer ha causado en Cuba tantos destrozos.

Témese que el «América» sea envuelto por el huracán y arrastrado lejos de la ruta ordinaria que siguen los transatlánticos.

Aunque lleva provisiones para un mes, todo retardo de alguna importancia sería altamente perjudicial para el éxito que sus audaces tripulantes persiguen.

Según parece, el ciclón ha cambiado de dirección y se remonta hacia el Norte.

Varios amigos de Wellman han lanzado aerogramas hacia la ruta que éste sigue.

En ellos le advierten que el ciclón que ha devastado Cuba por dos veces le amenaza, y que para evitarlo debe alejarse lo más posible de la dirección que ha seguido hasta ahora.

Sin embargo, los periódicos dicen que es difícil pueda el ciclón alcanzar al dirigible. Además, éste es gigantesco.

Es de 71 metros de largo, y su barca mide 49 y pesa 2.000 kilos.

Sus dos motores le permiten recorrer sin esfuerzo 50 kilómetros por hora.

Por lo tanto, si Wellman se ha apercibido de lo que sucede en las costas americanas, habrá tenido tiempo de sobra para huir delante de la tempestad.

De todos modos, la empresa es aventuradísima.

La expectación es inmensa en los Estados Unidos.

Wellman, Vainman y sus compañeros son los verdaderos hombres del día, y los periódicos les dedican planas enteras.

### La huelga de ferroviarios

#### Anarquista detenido.

LYON. Ha sido detenido esta tarde un anarquista militante Chabert, secretario de la Unión de los Sindicatos.

#### Otro detenido.

PARIS. El compañero Bidamant, miembro del Consejo de Administración de los *cheminots*, a quien se buscaba por hacer activa propaganda huelguista, ha sido detenido esta tarde en el momento en que salía de la Bolsa del Trabajo.

### TERMINA LA HUELGA

PARIS. El Comité de la huelga de los ferroviarios se ha reunido y ha acordado, por unanimidad, que mañana por la mañana se reanude el trabajo en todas las líneas.

El Comité publicará un manifiesto explicando las causas de esta determinación.

### NOTICIAS DE MARRUECOS

#### El general Alfau.

TANGER. De Ceuta comunican que el gobernador militar, general Alfau, escoltado por 500 hombres, ha reconocido unos mantales situados en los límites del Campo de aquella plaza.

Después visitó las obras de la carretera de Tetuán.

Al regresar a Ceuta publicó un bando anunciando que van a reanudarse dichas obras y que se solicitan trabajadores para las mismas.

#### Ben-Muaza.

Llamado por el Sultán, ha marchado hoy a Fez el ex embajador extraordinario Ben-Muaza.

#### REVELACIÓN SENSACIONAL

### ¿Quemaron 1 s anarquistas la Exposición de Bruselas?

#### A comp. obr. l.

BRUSELAS. Los periódicos dicen que la Policía practica averiguaciones para saber si ha dicho verdad un preso de la cárcel de Verriers, que hizo hace tres días una sensacional revelación.

Dicho preso, que se llama Krepont, recibió la visita de su abogado, M. Gennier.

Y antes de que éste le dijera nada, exclamó: «Voy a revelar un gran secreto que me pesa demasiado y que no puedo seguir callando.»

—¿De qué se trata?

—De la Exposición de Bruselas.

—¿Cómo?

—Sí. Yo sé quién pegó fuego a la misma.

—Fue un accidente casual.

—Eso cree todo el mundo; pero es un error.

La Exposición ardió porque le pegaron fuego los anarquistas.

—¿Eso no es posible!

—Sí lo es, y puedo probarlo.

Asombrado M. Gennier interesado por lo que el preso decía.

Y éste añadió, viendo que era escuchado atentamente: «Hace un año me encontraba yo en Harlem (Holanda).

Un amigo mío, anarquista peligrisísimo y que quería iniciarle en sus ideas, me llevó a una reunión secreta, que se celebró en una taberna.

A ella asistieron varios anarquistas holandeses, alemanes, franceses, rusos y suizos. Un ciudadano de barba rubia tomó la palabra y dijo que la Exposición de Bruselas era un insulto a la miseria del pueblo, y que había que destruirla.

Los demás asintieron y así quedó acordado en principio.

Salimos, y mi amigo me ordenó callase. Así lo hice.

A los pocos días, dicho amigo me dijo que varios de los asistentes a la reunión se habían puesto de acuerdo y que la Exposición sería destruida en pleno éxito, bien por el incendio, bien por la dinamita.

Estoy seguro de que aquellos malvados fueron los que pegaron fuego a los pabellones.

El abogado me contó de lo que había dicho Krepont a las autoridades de Verriers.

Estas interrogaron a Krepont, que se afirmó en sus manifestaciones, y dió señas detalladas de dos de los anarquistas, que asistieron a la reunión misteriosa.

La Policía trabaja activamente para comprobar la denuncia.

Los periódicos socialistas dicen que Krepont es un tuno, y que su revelación es una fábula.

### MISCELÁNEA

#### Distinción.

BRUSELAS. El Gobierno concederá la medalla militar belga a los militares españoles que guardan el pabellón de su país.

La distinción será otorgada cuando se clausure la Exposición.

#### El «Alfonso XII».

VERACRUZ. Con rumbo a la Habana. Coruña y Santander salió ayer de este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica *Alfonso XII*.

#### Bomba contra un tren.

VERSALLES. Anoche fue lanzada una bomba a la entrada del túnel de la estación de los Chantiers en el momento en que iba a penetrar un tren.

El artefacto fue lanzado con gran fuerza, pero con poco acierto, por cuanto en vez de caer en el túnel, fue a dar contra un árbol. La explosión fue formidable, causando gran alarma entre el personal de la estación y los viajeros.

Por fortuna no causó desgracia alguna ni daños materiales de consideración, por cuanto nada sufrió la vía, abriéndose tan sólo un gran boquete en la cuneta izquierda.

El servicio no sufrió alteración.

#### Dimisiones.

LONDRES. Un despacho recibido aquí de Constantinopla, procedente de fuente fidedigna, anuncia la dimisión de Talaat bey, Djavid bey y Cheffet pachá, a consecuencia de una discusión sobre cuentas del Estado.

El ministro de la Guerra, Haki pachá, se esfuerza en arreglar el conflicto.

Un motin sangriento.

POINTE A PITRE. Hubo ayer un violento

motin en el próximo pueblo de Petit-Bours, con motivo de las elecciones.

Los manifestantes asaltaron la Casa Consistorial, agrediendo a los gendarmes, algunos de los cuales resultaron heridos. Previos tonques de atención hicieron los agredidos una descarga cerrada, matando a seis de los amotinados é hiriendo a varios de gravedad.

### SEMESTROS Y CATASTROFES

#### Naufragio.—Doce ahogados.

RIO JANEIRO. Cerca de Cabo Frio ha naufragado el vapor *Porti Marnack*, propiedad de una casa argentina.

Se han ahogado doce tripulantes. Considerase al barco completamente perdido.

#### Ciclones en Cuba.

LA HABANA. El jueves pasado se desencadenó un huracán en toda la isla que causó grandes daños.

Ayer se reprodujo y por la noche se convirtió en un ciclón, que arreció al medio día de hoy, adquiriendo terribles proporciones.

Todas las comunicaciones con el interior han quedado destruidas.

El mar derribó esta mañana algunos locales del depósito de Aduanas, donde había mercancías por valor de centenares de miles de dólares.

En el barrio de Casablanca las calles y la planta baja de las casas están inundadas.

En el barrio de Regla dicen que ha habido numerosos muertos.

Noticias llegadas de Batabanó comunican que está inundada la población. Créese que la provincia de Pinar del Río es la que mayores daños personales y materiales ha experimentado.

#### CB TIVA OBRERA

### Siguen en Alemania

#### 1 s huelgas marítimas

#### ¿Qué sucederá?

BERLIN. El Gobierno se muestra muy preocupado, porque, contra lo que se esperaba, después de la capitulación de los patronos y del fracaso del *lock-out*, siguen las huelgas marítimas en Hamburgo, Bremen, Kiel, Flensbourg, Stettin y otros puertos alemanes.

Los astilleros están desiertos y los patronos se desesperan, porque desde hace once semanas no se trabaja en ningún buque de los que estaban en construcción ó reparación.

Además, en varios puertos, los cargadores y descargadores secundan el movimiento.

Los obreros dicen que las concesiones hechas por los patronos son insuficientes, y que no volverán al trabajo mientras no les concedan todo lo que piden.

El fracaso del *lock-out*, que debía dejar en la calle a cerca de medio millón de hombres, les ha envaletonado.

Los socialistas, que les representaron en las negociaciones, les aconsejan desistan de su actitud; pero ellos no quieren hacerlo, porque tienen grandes sumas en sus cajas de resistencia, y porque creen que los patronos tendrán que rendirse antes de pocos días.

Complica más la situación la huelga de tranvías que ha estallado en Bremen.

Dichos tranvías se han unido a los huelguistas del puerto y han montado verdaderos cuerpos de guardia, que impiden trabajar a los obreros llevados de otros puntos.

La paralización del servicio de tranvías ha causado a la población perjuicios grandísimos. Los negocios se resenten de ella, y los comerciantes están tristes.

La policía ha preso en Bremenhaven a doce anarquistas que celebraban una reunión secreta.

Según se afirma, tramaban un plan de *sabotage*.

Propónanse, de creer estos informes, causar daños irreparables en los astilleros de Bremen.

Se les ha cogido revólvers y dinamita.

El Gobierno teme que el ejemplo de Francia, donde con motivo de la huelga de ferroviarios se han registrado numerosos actos de *sabotage*, sea imitado por los huelguistas de los puertos alemanes.

Y para evitarlo ha establecido una exquisita vigilancia.

### El teatro en el extranjero

HABANA. Obras representadas desde el día 20 de septiembre al 30 del mismo mes en los teatros Albusi, Politeama y Museo Baernum.

Albusi.—*Enseñanza libre, La revoltosa, La mazorca roja, El barbero de Sevilla, El método Górritz y Carceleras.*

En estas obras ha sido aplaudidísima la celebrada tiple Pura Martínez.

El actor Luis Ballester también cosecha muchos aplausos en cuantas obras toma parte.

Politeama.—*La corria de toros, María de los Angeles, El bateo, Artista en crimenes, La media naranja, Los asistentes y Herida de muerte.*

He aquí la lista de la compañía que actúa en este teatro: Primera tiple dramática, Adela Zaldívar; primera tiple cómica, Leonor Garmendia; primera tiple característica, Cecilia Delgado; segundas tiples, F. Liñana, Nieves Páez, Raquel Bernal y Josefina Rey; partiquinas, Julia Ruiz, María Aznal y Josefina Pozas; pareja de bailes, las Venecianas; primeros acto-

res, V. León y R. Tirado; tenores cómicos, A. Miranda y F. Quiñones; barítonos, E. Soriano y E. Mijares; bajos cómicos, E. Alfonso y R. Arnaldo; actor genérico, C. Fournat, partiquinos, Molinero, Rivero y Fernández; maestros directores y concertadores, E. Casajuana y Moreno.

Museo Baernum.—*Sherlock Holmes y Las niños del Hospicio.*

BUENOS AIRES. En el teatro de la Comedia de Rosario de Santa Fe se ha celebrado el centenario de la aplaudida obra titulada *Artista en crimenes.*

Esta obra se estrenó con éxito grande el día 10 del pasado mes de septiembre y desde entonces se ha representado dos y tres veces diarias.

Ha sido el éxito más grande que aquí se ha conocido. Los intérpretes son todas las noches aclamados.

### AVISOS UTILES

#### A. de COLONIA de S. de ORIVE, semifina

De fino y delicado perfume, mejor que muchas otras llamadas económicas que no retienen el aroma arriba de 5 minutos. Vendidas a 2.90 pta. botella de litro, sin derechos. La clase extra, notablemente mejorada, vendese a los precios ya conocidos del público. Al por mayor P. M. Vela y Compañía. Alcalá, 9, 6 Bilbao, S. de Orive.

### BANKVEREIN SUIZO

(Schweizerischer Bankverein-Bankverein Suisse)

FUNDADO EN 1872

Domicilio social: en BASILEA

Casas en Suiza:  
Zurich, San Gato, Ginebra

Casa en Londres:  
Swiss Bankverein, 43, Lothbury, E. C.

Capital enteramente desembolsado:  
Fcos. 75.000.000

Reservas: Fcos. 22.500.000

Negocios bancarios de toda clase.

Custodia de valores, en nuestras bóvedas blindadas, construídas recientemente con las medidas de precaución más modernas.

Administración de Depósitos, exentos y libres en Suiza de toda contribución é impuesto, aun en caso de muerte de propietario.

Compra y venta de Valores en todas las Bolsas principales.

Valores de primera clase para invertir fondos.

Cuentas corrientes con interés al mejor tipo posible, libre de comisión.

La legislación suiza permite expresamente toda inherencia de parte de la banca, incluso de las autoridades, en los asuntos internos de los establecimientos bancarios.

Mediante un sistema especial aplicado a los servicios arriba mencionados, la creación queda guardada lo más posible.

Correspondencia en español.

Para más informes, dirigirse al domicilio social en BASILEA (Suiza).

La Dirección.

### Pan de Viena SOI.

PAN GLUTEN, CENTENO E INTEGRAL

Ricas ensaimadas, cereales, suizos y brucos

Casa de moda LA VIMESA Proveedora de grandes hoteles y mesas aristocráticas.

RECOLETOS, 4, SAN MARCOS, 26 y POSTAS, 4.

### SIDRA VERETERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

«La Funeraria». Preciados, 20. Teléfono 223

No pertenece al «trust» funerario.

### ARTISTICAS

medallas religiosas en oro

o «plata», Joyería Pérez Molina, C. de S. Jerónimo, 28. Precios sin igual.

Contra las anginas flemonosas, antrax, orzuelos, panadizos y demás forúnculos, no hay mejor tratamiento que usar «Cerevisina-carbónica-Artigues». ARENAL, NUM. 2.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre lo mejoré resultados.

### Alfombras y tapices

Grandes rebajas para liquidar existencias por expropiación de la casa para la Gran Via. JACOMETREZO, 24, y CARBON, 1.

## SUCESO TRÁGICO EN ZARAGOZA

### Una mujer degollada por un ciego

Después de matarla, se ahorca.

**ZARAGOZA.** (Lunes, noche.) Aun no repuesto el público de la impresión que le produjo el crimen pasional que se desarrolló anteayer en la calle de Ramón y Cajal, a primera hora de esta noche se ha sentido más fuertemente impresionado por los detalles espeluznantes de un suceso sensacional que acaba de desarrollarse en Zaragoza.

La condición social de la familia en cuyo domicilio se ha suscitado la trágica escena que paso a describir, ha hecho que fuese más honda la emoción experimentada por el público.

Vive en el piso principal de la casa núm. 41 de la calle del Azoque D. Mateo Aramendia. Es este señor un rico propietario conocido en la ciudad.

Tiene D. Mateo un hijo, llamábase Eduardo; contaba ahora veintidós años de edad y hace próximamente dos que quedó ciego.

En la habitación de referencia quedaron solos, a última hora de la tarde, el joven Eduardo Aramendia y la sirvienta de la casa, Sabina Mainar, mujer como de unos treinta y cuatro años.

¿Qué ha pasado entre ellos? Ni se sabe, ni habrá medio de averiguarlo enteramente.

Sólo cabe formular inducciones basadas en la realidad tristísima que se ha ofrecido a la vista de los circunstancias, cuando, por virtud de mandamiento judicial, se ha procedido a abrir violentamente las puertas de la casa.

El joven Eduardo había asesinado a la sirvienta Sabina Mainar.

Debido darle primero terrible golpe en la cabeza con un hacha que apareció junto al cadáver de Sabina.

Luego, usando de un cuchillo de coccina, la degolló.

El cuchillo quedó clavado en la garganta de la víctima.

Instantáneamente debió trasladarse el ciego a la galería, donde dispuso una cuerda, de la que se colgó, matándose.

#### ¿Cuándo ocurrió el suceso?

Está fuera de duda que la tragedia que tan honda impresión ha causado en Zaragoza ha debido desarrollarse después de las seis de la tarde.

A esa hora la sirvienta Sabina Mainar estuvo en casa de un paciente. llamado Manuel Pérez, al objeto de darle un recado.

Debido volver directamente a la casa donde servía.

Y momentos después comenzaba el drama.

Momentos de ansiedad.

La familia del matador de Sabina la formaban el padre, D. Mateo Aramendia, su hija Leonor, que es una agraciada señorita, y Eduardo.

Don Mateo se ausentó de Zaragoza hace poco días.

Marchó a una finca que posee en la Cartuja Baja para estar al cuidado de las faenas de la vendimia.

Solos quedaron en la casa los dos hermanos y la sirvienta.

La señorita Leonor Aramendia salió esta tarde de paseo.

Ha regresado a su domicilio a la hora de la cena.

Las insistentes llamadas a la puerta de la habitación han sido inútiles: nadie contestaba.

El hecho de que no se encontraran en casa su hermano y la sirvienta a aquella hora, le ha producido gran extrañeza, y preocupada por el pensamiento de que algo anormal hubiese ocurrido, se decidió a subir al piso tercero.

Habla en éste D. Manuel Puyó, a quien la Srta. Aramendia ha contado lo que la pasaba.

Juntos han descendido hasta el principal; las llamadas se han repetido, pero tan inútilmente como la vez primera.

Y convencidos de que toda insistencia sería infructuosa, han abandonado la casa, marchando Leonor a otra próxima, donde tiene su habitación el secretario de la Universidad, D. Francisco Velasco, de cuyas hijas es Leonor amiga.

No mucho después, próximamente a las ocho, llegaba a su casa D. Mateo Aramendia, de regreso de la Cartuja.

A D. Mateo le ha ocurrido igual que a su hijo. Ha llamado repetidamente, y nadie le franqueaba la puerta de la habitación.

Los vecinos, que ya participaban de las extrañezas y los sobresaltos de la familia, le han indicado el paradero de Leonor.

Ha ido a recogerla de casa del Sr. Velasco. Juntos padre é hijo con varios vecinos que les han facilitado llaves correspondientes a otras habitaciones, han forcejeado para franquear la entrada.

Y no sin gran trabajo han conseguido abrir. Un cuadro de horror.

Llenos de ansiedad se han lanzado a la habitación D. Mateo, su hijo y los vecinos.

A poco se detentan todos horrorizados. Frente a la puerta misma de la escalera se hallaba tendido el cadáver de la sirvienta, sobre un charco de sangre.

Retrocedieron todos. Los vecinos rodearon a la Srta. Aramendia, presintiendo el síncope que anunciaba su intensa palidez.

El padre se lanzó a la calle, para dar aviso a la Policía.

La sirvienta degollada.

De la calle del Azoque a la del Cinco de Mayo, por donde tiene una de sus entradas la Jefatura de Policía, la distancia es corta.

El Sr. Aramendia, desoladísimo, la ha reconocido en breves instantes y no tardó en re-

gresar a su casa con el jefe de Policía y varios agentes.

Había circulado, en tan corto espacio de tiempo, entre los vecinos de la calle del Azoque, la nueva del horrendo crimen y la Policía ha tenido que despejar la calle para que el jefe y el Sr. Aramendia pudiesen penetrar en la casa.

El cadáver de Sabina Mainar aparecía en posición de cúbito dorsal.

Tenía clavado en la garganta el cuchillo de cocina con que fué causada la muerte.

El hacha que empleó antes Eduardo Aramendia estaba al lado izquierdo del cadáver, y éste presentaba en la cabeza magullamientos.

Sobre el pecho izquierdo de Sabina Mainar había sido colocado un papel doblado; no se sabe aun si se trata de algún escrito que dejó Eduardo en el corto tiempo que debió mediar entre el asesinato de la sirvienta y el suicidio del ciego.

Sabina Mainar llevaba diez y siete años al servicio de la familia Aramendia. Contaba, pues, diez y siete cuando entró en la casa. Era una mujer fornida y guapetona.

Tal vez estas circunstancias, complicadas con determinados deseos del joven Eduardo, puedan dar la clave de la tragedia.

Y no es esta una afirmación aventurada.

Cuando D. Mateo Aramendia, algo repuesto de la terrible impresión primera, ha hablado con el jefe de la Policía ante el cadáver de la sirvienta, ha exclamado, refiriéndose a su hijo:

—¡El la ha matado!

Tal vez el Sr. Aramendia se ha dado entonces cuenta, aunque tarde, de los extremos a que podía llegar un deseo desordenado, que no se sabe si él pudo sospechar antes de ahora.

#### La ceguera de Eduardo.

Ya dije antes que Eduardo Aramendia perdió la vista hace próximamente dos años.

Quedó ciego el mismo día que marcharon los Reyes de Zaragoza, después de visitar la Exposición Hispanoamericana.

Aquel día fué Eduardo a la estación. Repentinamente quedó ciego, con gran asombro de los amigos que le acompañaban, los cuales tuvieron que guiarle hasta su domicilio. Desde entonces no pudo recobrar la vista.

No obstante su ceguera, solía escribir. Por eso nada tendría de extraño que fuese algún escrito suyo el papel hallado por el jefe de la Policía sobre el cadáver de Sabina Mainar.

#### La muerte de Eduardo.

D. Mateo Aramendia ignora aún el triste fin del joven Eduardo.

Está en la creencia de que su hijo, una vez realizada la muerte de Sabina, se ha fugado.

—Ha hecho bien—ha dicho D. Mateo con gran entereza—, pues ya sabe cómo las gastó.

Para realizar la segunda de sus hazñas siniestras, el ciego ha colgado la cuerda de los hierros de la galería del piso superior.

Sus manos estaban manchadas de sangre. Sensación en Zaragoza.

Mientras el juez de instrucción se disponía a personarse en el lugar del suceso, la noticia de la tragedia circulaba rápidamente por toda la ciudad, causando sensación inenarrable.

Bien pronto compactos grupos de curiosos, apostados frente a la casa, imposibilitaban el tránsito por la calle del Azoque.

Las gentes abandonaban los cafés y los paseos para marchar precipitadas al indicado punto é inquirir nuevos detalles de la tragedia.

#### El Juzgado.

El juez de instrucción, con el actuario y el alguacil, llega a la casa núm. 41 de la calle del Azoque.

Penetra en el principal para realizar una inspección.

El juez rodea la diligencia de reserva tanta, que dispone que a nadie, ni á los periodistas, se permita entrar.

La multitud, en tanto, se estruja en la calle, aumentando por momentos.

Cuesta á la Policía mucho trabajo contenerla é impedir que asalte la casa custodiada.

#### Resultado de la inspección.

**ZARAGOZA.** (Martes, madrugada.) Acaba de practicar el juez la importante diligencia anunciada.

En las habitaciones de la familia Aramendia estaban los muebles en perfecto orden.

Se supone que la sirvienta Sabina Mainar se encontraba en la cocina, sentada y cosiendo, cuando la tragedia comenzó.

Algunos indicios llevan al ánimo el convencimiento de que Eduardo Aramendia y la sirvienta lucharon.

El médico forense ha reconocido el cadáver de Sabina.

Ha apreciado en él dos cuchilladas tremendas.

Aunque aparece ensangrentada la cabeza, parece que en ella no ha apreciado el forense golpe alguno.

Tampoco era un escrito lo encontrado sobre el cadáver de Sabina, sino estampas religiosas que solía llevar siempre consigo.

#### Al Depósito Judicial.

A última hora de la noche han sido trasladados al Depósito Judicial los cadáveres de Sabina Mainar y Eduardo Aramendia.

De la conducción se ha encargado la Hermandad de la Sangre de Cristo.

Inmenso gentío seguía á los encargados de la conducción.

### MATEO.

### ANDALUCÍA

#### Exposición Hispanoamericana.

**SEVILLA.** (Lunes, noche.) Está ya acordado el nombramiento del Comité ejecutivo de la Exposición Hispanoamericana.

Lo formarán el alcalde, dos concejales, dos diputados provinciales, D. Gonzalo Bilbao, D. Nicolás Luca de Tena, conde de Colombi, D. Pedro Fernández Palacios y D. José Gestoso.

#### Nuevo varadero.

**CADIZ.** (Lunes, noche.) El miércoles se verificará la inauguración y bendición del nuevo varadero construido en la playa de Puntales, que servirá para buques hasta de 900 toneladas.

### ARAGÓN

#### Concurso hipico.

**ZARAGOZA.** (Lunes, noche.) Continúa la población muy animada, no obstante haber comenzado ya el desfile de forasteros.

Ha comenzado esta tarde el concurso hipico.

En la prueba «Inauguración», para caballos no premiados desde enero de 1908, los matriculados eran 13.

Han ganado los premios por este orden: Primero: «Morotona», montado por el profesor Cañero, de dragones de Santiago.

Segundo: «Campesino», montado por el teniente Arana, de dragones de Santiago.

Tercero: «Almeja», montado por el profesor Vecino, del regimiento de Caballería de Castillejos.

Cuarto: «Forrajado», montado por el teniente Aparicio, de dragones de Santiago.

Han ganado lazos: Primero: «Discreto», montado por el teniente Vega, del regimiento de lanceros del Rey.

Segundo: «Descreído», montado por el profesor Vecino.

Ha comenzado después la prueba «Presentación general», que ha tenido que suspenderse por falta de luz, y continuará mañana.

De los 28 caballos inscriptos, sólo han tomado parte en el comienzo de la prueba 16.

La fiesta, que ha sido presidida por el general Viana, ha resultado animadísima.

### CANARIAS

#### Noticias de Las Palmas.

**LAS PALMAS.** (Martes, mañana.) La Prensa de esta capital ataca rudemente al gobernador civil de la provincia, Sr. Eulade, por su actitud en el asunto de la división de las islas y en las cuestiones políticas del Archipiélago.

En la carretera de Santa Brígida chocaron dos ómnibus automóviles, volcando uno de ellos.

El *chauffeur* resultó gravemente herido. Fué conducido al hospital.

Varios viajeros resultaron con contusiones. Con motivo de la celebración del segundo aniversario de la muerte de Perojo se ha celebrado un Congreso en defensa de la división.

Se colocaron muchas coronas ante la lápida conmemorativa, situada en la calle del diputado, y numeroso público desfiló ante ella.

#### PULSERAS DE PEDIDA

Catálogo gratis. SUCESOR DE DANIEL LUCAS. CARRETAS, 3.

### CASTILLA LA VIEJA

#### Mella en Calahorra.

**LOGROÑO.** (Lunes, noche.) De riguroso incógnito ha permanecido el Sr. Vázquez Mella en Calahorra el sábado y domingo últimos.

Dicen que obedece el viaje al deseo de visitar la casa de los sobrinos del cardenal Cascajares, para recoger datos relacionados con el supuesto golpe de Estado, y á la intervención de varios personajes políticos, para reto pendiente entre los Sres. Mella y Canalejas, y que se debatirá en el Congreso.

Mella, que ha salido para Navarra, volverá á Calahorra en noviembre para celebrar un mitin de propaganda carlista.

#### Manifestación católica.

**AVILA.** (Lunes, noche.) Hoy se ha celebrado la manifestación católica que fué suspendida el día 2 del actual, para que coincidiera con los festejos organizados en honor de Santa Teresa.

Asistieron á la manifestación más de 4.000 personas.

De los pueblos de la provincia ha sido enorme la concurrencia que ha venido.

#### Comunión y misa.

Esta mañana se distribuyó la Comunión entre los manifestantes, en la iglesia de Santa Teresa, resultando un acto imponente.

A las diez se celebró una misa solemne, costeada por los manifestantes, siendo imposible la entrada en el templo, que estaba completamente lleno.

Predicó en ella el tesorero de la Catedral de Valladolid, D. Benigno Rodríguez, persona prestigiosísima en esta capital por ser hijo de la diócesis y en otro tiempo uno de sus más distinguidos oradores sagrados.

Su oración fué brillantísima y de gran unión evangélica.

#### Mitín católico.

Terminada la misa á las doce, empezó en el teatro Principal un mitin, al que asistieron más de 1.500 personas, quedándose más de la mitad sin poder entrar en el local.

Hablaron el abogado Sr. Hernández Latorre, D. Rafael Torrecilla, director de «El Porvenir», y D. Martín Lázaro, del Centro de la Defensa Social de Madrid, escuchando todos grandes aplausos.

#### Reparto de premios.

En el Palacio Consistorial se ha celebrado la distribución de premios á los alumnos de la Escuela de Dibujo.

Presidió el acto el teniente alcalde Sr. Ceñalatorre, acompañado del concejal Sr. Muñoz.

#### Función cinematográfica.

Por la noche se ha celebrado una función cinematográfica pública, que ha estado concurridísima.

### CATALUÑA

#### El Congreso contra la tuberculosis.

**BARCELONA.** (Lunes, noche.) Ha sido elegido presidente de la sección de Higiene el doctor D. José Ignacio Eleicogui.

El nombramiento fué recibido con grandes aplausos por los congresistas.

El doctor Eleicogui presenta interesantes estudios en este Congreso.

#### Parricidio.

**BARCELONA.** (Lunes, noche.) En la calle de Vilamarí, un sujeto llamado Juan Bautista Más mató á su padre, anciano de sesenta y siete años, dándole dos cuchilladas en el pecho.

El agresor fué detenido.

#### Detalles del crimen.

**BARCELONA.** (Lunes, noche.) El parricidio de que antes de cuenta se cometió á las diez de la noche en la calle de la Travesera, de la barriada de Sans.

Padre é hijo eran traperos y vivían separados.

Siempre que se encontraban solían entablar discusiones enojosas.

Hoy se vieron en una taberna y reprodujeron las disputas.

Juan Más amenazó á su padre diciéndole que iba á matarle.

El padre se burló de la amenaza, apostando una peseta á que no se atrevería á consumarla.

El tabernero, al ver el sesgo que tomaba el altercado, echó á los dos traperos á la calle.

Fuera del establecimiento padre é hijo continuaron la disputa, hasta que Juan, sacando una faca, dió á su padre dos tremendas cuchilladas, una en el vientre y otra en la garganta, ambas mortales.

Consumado el crimen regresó Juan á la taberna, refirió tranquilamente lo que había hecho y bebió nuevas copas de vino, pagando el gasto con la peseta que su padre había apostado.

Después volvió al lugar del crimen y se entregó á las autoridades.

Padre é hijo estaban alcoholizados.

#### Asunto aclarado.

**BARCELONA.** (Martes, tarde.) Respecto al asunto del convento y la niña, persona que me merece crédito, y puede saberlo me dice terminantemente que no ha habido tal violación, cayendo, por tanto, por su base las relaciones fantásticas que circulan.

Los facultativos que examinaron las lesiones que presenta la niña en ciertas partes del cuerpo dicen que son debidas al uso de unos calamelanos mal aplicados.

Pero, no obstante, el asunto ha tomado grandes proporciones en ciertas barriadas obreras, utilizándolo como arma política.

En los centros radicales se han abierto suscripciones para socorrer á la familia de la interesada.

#### Congreso antituberculoso.

Las sesiones del Congreso contra la tuberculosis siguen despertando bastante interés.

Las que han tenido más importancia hasta ahora han sido las dedicadas á Terapéutica especial y á Cirugía.

En la Sección de Terapéutica, el doctor Verdes Montenegro presentó una interesante comunicación acerca de la tuberculosis, siendo muy aplaudido.

Los doctores Villegas y Casas presentaron otras 2, también muy interesantes.

En la misma Sección fueron nombrados presidentes de honor los doctores Ferrán y Verdes Montenegro.

En la Sección de cirugía hubo una discusión muy animada sobre cirugía conservadora.

Los Sres. Cardona y Rivera, que intervinieron en la discusión, fueron muy aplaudidos por el concurso.

Esta tarde el doctor Ferrán dará una conferencia en el anfiteatro de Medicina, y cuando termine, el doctor Recaséns dará otra en el mismo local.

Para mañana se anuncian otras conferencias que despiertan mucho interés.

Esta noche los congresistas serán obsequiados con una función en el teatro Principal.

El viernes próximo se realizará una excursión de congresistas á Arenys de Mar y Caldetas.

También se proponen hacer excursiones á Rosas y Baleares; pero éstas las efectuarán después de terminar sus tareas el Congreso.

#### Un naufragio.

**TORTOSA.** (Martes, tarde.) Se confirma el naufragio de una barca pesquera del bou, de la matrícula de San Carlos de la Rápita.

Sus tripulantes, Juan Gil Salfán y Tomás y Juan Lafont, naturales de Navarra, no han aparecido, suponiéndose quedaron sepultados en el fondo de la barca, que fué arrastrada por el huracán.

### NAVARRA

#### El señor Vázquez de Mella.

**PAMPLONA.** (Lunes, noche.) Ha llegado el Sr. Vázquez de Mella procedente de Calahorra, donde adquirió datos y documentos para la campaña que piensa desarrollar en el Parlamento, donde tratará de la crisis y del alcance de las manifestaciones catalíticas. Se detendrá aquí varios días.

### VALENCIA

#### Los Reyes á Valencia.

**VALENCIA.** (Lunes, noche.) Ha llegado D. Tomás Tréner é inmediatamente ha emprendido los trabajos de organización del programa de festejos que se celebrarán en motivo del próximo viaje de los Reyes.

Los Monarcas descubrirán la lápida erigida en la memoria de los estudiantes que fueron artilleros voluntarios en la guerra de la Independencia.

Han costeado la lápida los estudiantes.

Se está procediendo al adorno del Miguelete. Con luces de colores diversos se formarán inscripciones alusivas á los Reyes. Serán colocadas también en la torre de la catedral muchas banderas.

#### Felicitación á Muñoz Degrain.

**VALENCIA.** (Lunes, noche.) En sesión celebrada esta tarde, el Ayuntamiento ha acordado felicitar oficialmente á D. Antonio Muñoz Degrain por el triunfo que ha alcanzado en la Exposición de Bellas Artes.

#### Por una falsa alarma.

El alcalde ha rebajado á simple guardia al cabo de municipales que dió en el Gobierno civil la noticia falsa de que ocurrían graves disturbios en Ruzafa, motivando el envío de fuerzas de la benemérita.

El gobernador, por su parte, impondrá severo castigo al jefe de la Guardia Civil que mandaba la sección cuya presencia dió origen á los desórdenes ya conocidos.

#### El Ayuntamiento de Valencia.

**VALENCIA.** (Lunes, noche.) Ha acordado el Ayuntamiento en su sesión de esta tarde dirigir un telegrama al Gobierno de Portugal, manifestándole la simpatía con que ha visto la instauración de la República y haciendo votos por la prosperidad de ésta.

### El teatro en provincias

**Compañía Montenegro.</**

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
18 de octubre de 1860.

El día 11 llegó a Tarragona el valiente marqués de los Castillejos con su esposa y su hija, siendo recibido por las autoridades y Corporaciones y un gentío inmenso que llenaba las calles de la ciudad.

Unas hermosas niñas salieron a ofrecerle una corona de laurel, y varios jóvenes le obsequiaron con un himno compuesto ex profeso.

Cuando se tocaba el himno, el general dió energicos vivas, siendo el primero a S. M. la Reina, y a los que contestó la multitud con entusiasmo.

Ha llegado a esta corte el general Pavia, de vuelta de Paris.

Nos escriben de Tánger diciendo que no es cierta la noticia inserta en algún periódico sobre la próxima venida de Muley-el-Abbas a España, con cuyo motivo se había esperado al Sr. Azancot.

El Sr. Azancot no se ha detenido con otro objeto que con el de pasar unos días al lado de su familia y Muley-el-Abbas nunca ha manifestado intenciones de venir a la Península.

Ha llegado a esta corte la señora condesa del Montijo con el señor duque de Alba y los dos hijos de éste.

Según hemos anunciado, la condesa se propone pasar algunos meses en su quinta de Carabanchel.

Sus Majestades y Real Familia continúan en Zaragoza, sin novedad en su importante salud.

Sus Majestades visitaron en el día de ayer el renombrado templo de la Virgen del Pilar. Por la tarde visitaron varios establecimientos de Beneficencia.

En todas partes las augustas personas eran aclamadas con entusiasmo.

Ayer tarde llegaron a Sanlúcar de Barrameda SS. AA. RR. los duques de Montpensier.

## Hijos de A. Magdalena

Camisera elegante; últimas novedades inglesas en géneros de punto, calcetines y objetos de fantasía para caballero. Gabanes, sombreros y gorras impermeabilizados, paraguas y bastones ingleses legítimos. Arenal, 15, esquina a Bordadores.

DE ARTE

## LA EXPOSICIÓN

III

JOSE GARNELO

Entre los cuadros grandes que hay en la Exposición, figura uno de Garneolo. Se titula *San Francisco Solano* y constituye uno de los más grandes desiertos artísticos de este certamen. Cuando se han dado pruebas de valer positivo, como Garneolo las dió en anteriores concursos, y se han obtenido recompensas de primera categoría, no hay derecho a desentender de los buenos principios y a huir de toda preceptiva, caprichosamente. Para realizar estas evoluciones hacia un arte nuevo, hay que contar con elementos de fuerza tal que prueben, por lo menos, una de las cosas: que lo que se hace es nuevo, ó que es Arte.

Lo que Garneolo presenta ahora, no es arte ni cosa nueva, según mi leal saber y entender. Peca la composición de su cuadro por varios motivos: la posición de las figuras es falsa, el conjunto de ellas inarmónico y el ambiente total de la obra incoloro y desarticulado. Además, los rostros de todas aquellas buenas gentes son un mismo motivo y una sola fisonomía repetida en chicos y grandes. La figura del Santo es sobria y justa, aunque desdibujada, su expresión responde, efectivamente, a un estado de alma explicativo del milagro y de la más pura unción evangélica; pero este mérito, el único, del cuadro, se desvanecerá y se pierde en el resto de sus detalles que más llevan la atención hacia lo profano que hacia lo místico.

SANTA MARIA

Encuentro muy puesta en razón la alta recompensa concedida a este artista. Pintar mirando hacia los grandes maestros, es bueno, y realizarlo con elementos de dibujo y de color que traigan a la mente, por comparación justificada, los grandes triunfos de aquéllos, es empeño admirable.

El cuadro de que hablo, *Angélica y Medoro*, es obra magistral, de factura y color delicadísimo. El autor ha vivido el poema de Ariosto, si no con la visión directa de la ópera de Roldán, Rotolando ó Orlando—que con todos estos nombres le nombran las historias, según dijo Don Quijote al cura de su aldea al retratar a Angélica como doncella distraída, andariega y algo antojadiza—, con la impresión trágica que de aquellos amores da el Romancero de Góngora y que el autor recuerda.

La justeza de la composición en este cuadro es mérito que lo avalora tanto como el dibujo y la opulencia luminosa. Poeta de altos vuelos muéstrase en esta obra el insignie colorista, probando una vez más que el Arte, mirando al pasado ó adelantando el más allá, tiene a toda hora elementos de belleza que recoger, siempre que sepa fijarlos, con algo personal, íntimo y propio, de una manera definitiva. Mi aplauso más sincero al Jurado de Pintura por el otorgamiento de una primera medalla en este Certamen a Marceliano Santamaría.

RODRIGUEZ ACOSTA

He aquí un artista que, a partir de su primera medalla en la última Exposición, no ofrece nada saliente. Antes parece ahora influido por una ambigüedad y una indecisión inexplicables.

El asunto de su cuadro *La tentación en la montaña* es brioso y magnífico, capaz de explicar aquella incertidumbre miedosa de la ejecución á que antes va hecha referencia. La composición es francamente desproporcionada y las figuras de los ángeles que rodean al Redentor de todo en todo dislocadas.

La imagen de Jesús es hermosa en toda su pureza; pero la visión del Mal que á su diestra pone el autor, con más arte que sinceridad, resta belleza al honroso simbolismo de su obra y desconcierta el conjunto, ya un tanto descompuesto por la posición de las figuras que rodean al Justo. No da, en su totalidad, este cuadro noción exacta del momento sublime, y acusa, por el contrario, una extravagancia de procedimientos que no añadirán seguramente notas de triunfo á la labor de Rodríguez Acosta.

MENDEZ BRINGA

Pueden citarse como modelo, pero como modelo acabado é insuperable de dibujos en color y en negro, los que presenta Méndez Bringa.

Son cuatro ilustraciones de poesías y artículos. Qué delicadeza en los trazos, qué firmeza en las curvas y qué primor en los detalles!

De los cuatro dibujos expuestos el que representa un palco del Real es lo mejor de todo lo visto hasta ahora en este género de trabajos.

Tienen para mí estos pequeños detalles del Arte un encanto singularísimo. En ellos no puede el artista defenderse con ninguna clase de elementos complementarios.

Ha de hacerlo él todo, por que ni la luz, ni el ambiente, ni el fondo, ni los términos pueden venir en su auxilio para explicar un movimiento ó para servir de apoyo á un trazo. Ha de confiar solamente en la nobleza del dibujo, en la elegancia de sus partes, y de ahí ha de extraer, como lo hace Méndez Bringa, toda la frescura, alegría y frivolidad que sus trabajos ofrecen.

El dibujo á que me refiero justifica todo esto que digo.

ROBERTO DOMINGO

Posee este artista un dominio del color y sobre todo, una firmeza en sus maneras, que le separan notablemente de otros muchos pintores á quienes vemos ir de la Ceca á la Meca en demanda de un criterio hecho.

Roberto Domingo prefiere para sus cuadros la luz viva, intensa, á pleno sol, y tiene el buen gusto, además, de completar estas afecciones con la elección de los asuntos más adecuados á ese ambiente luminoso. Es, como lo era Unceta, un intérprete admirable de las fiestas de toros, y pinta como pintaba Unceta, unos cuadros deliciosos de este estilo.

No hace mucho tiempo me ocupé en estas columnas de una Exposición que orgánizó en casa de D. Joaquín Mecheró, en la Carrera de San Jerónimo, y tuve ocasión de expresar mi admiración para muchas de sus obras. Ahora he de repetir mis argumentos ante el cuadro *Suerte de vara*, que presenta en la Exposición. Es una mancha grande, de amplia y espléndida visualidad, de términos ideales y de factura prodigiosa. En el centro del cuadro, cuya composición ofrece la vista de un tendido y la mitad de un coso tauarino, la figura del picador aparece admirablemente movida sobre el caballo, que es objeto de la tenaz acometida del toro. El equilibrio inestable está perfectamente interpretado, como la posición violenta del jaco y como la diligentsolicitud con que los toreros de á pie y los intrépidos monos sabios acuden á la defensa del jinete, que se desploma.

Sea cual sea la categoría de la medalla otorgada á Roberto Domingo, su obra es una de las mejores que se han presentado en este certamen.

MEDINA VERA

El cuadro *La romería de San Eugenio*, que presenta este artista, es también de los más notables de la Exposición. Obra de conjunto y de dificultades de ejecución, demuestra que el autor ha sabido realizar y vencer con sobriedad aquel y éstas.

Las figuras son limpias y bien acabadas; los colores están perfectamente combinados y la visión total del campo y de sus términos es completa. Muy lindas las dos muchachas que hablan con el jinete, y muy airosa la figura de éste, así como la del caballo, y admirablemente interpretado el fondo con sus lejanías de la sierra.

Una figura sobra en el cuadro: la del señor, acicalado y relamido, que en el primer término, á la izquierda, parece entretenido en asar bellotas. Este señor no debe haber sido trasladado allí desde la peluquería. Descomponen la obra.

RAFAEL SOLIS

## Buzón público

Quejas del vecindario.

*La Puerta del Sol.*—Señor alcalde de Madrid, ¿es posible que tolere V. E. que en las obras del urbanismo de la Puerta del Sol hayan transcurrido seis meses, y Dios sabe cuándo veremos el fin de las mismas?

La plaza más céntrica y concurrida de Madrid se encuentra con una valla que molesta y dificulta la circulación de los transeúntes. Por lo que respecta á la parte estética, no hay que decir lo que gana la mencionada plaza.

Espero que V. E. dará las órdenes oportunas para que se termine cuanto antes el histórico urinario.—*Un vecino de Madrid.*

## La muñeca Parísien

Fernando VI, 12. Vestidos de niña.

## TEATRALERÍAS

Abre la Comedia.—Estrenos próximos. Otras informaciones.

El teatro de la Comedia inaugurará su habitual temporada de invierno el próximo sábado 22.

En la función inaugural se pondrá en escena *El centenario*, de los hermanos Alvarez Quintero, y el gracioso juguete de Arniches y García Alvarez *La primera conquista*, que tan gran éxito obtuvo en la Fiesta del Sainete, organizada por la Asociación de la Prensa.

A los pocos días de la inauguración vendrá el estreno de *La miel de la vida*, comedia en tres actos, original de Carlos Arniches, Enrique García Alvarez, Joaquín Abatí y Antonio Paso. Como los democratas están en el Poder, los autores cómicos ejercitan libremente el derecho de reunión y asociación sin la menor dificultad.

Claro es que no firmarán en el cartel los cuatro ingenios. Lo de reunirse para escribir una comedia no pasó de una broma veraniega en San Sebastián. Sólo dos de los autores pondrán su firma y recibirán las ovaciones ó prestarán la responsabilidad á que haya lugar. Todo permite esperar que á sus oídos sólo llegará la música divina de los aplausos. La reunión de cuatro autores cómicos tan experimentados es una garantía muy firme de buen éxito y de risa abundante.

Dos actos de *La miel de la vida* están ya entregados á la Empresa, y el tercero quedará concluido durante esta semana. Una vez terminada la obra, se decidirá en sorteo quiénes deben responder de ella.

El primer acto se desarrolla en el comedor de una casa particular. El segundo, en la oficina de un banquero. El tercero, en el saloncillo de un music-hall. Las tres decoraciones han sido pintadas por Amorós y Blancas.

El asunto es gracioso. Trátase de las picardías de un viejo verde, en contraste con la formalidad de su hijo, dechado de casados y de hombres juiciosos. Pepito Bedoya, ó sea el viejo calaverón, quiere casarse con una cupletista. El consuegro se dispone á impedirlo. Y en el acto no entregado todavía, la cupletista conseguirá enloquecer al terrible consuegro de Pepito Bedoya.

Con estos elementos y con los chistes, incoherencias y donosuras propias de Arniches, Alvarez, Abatí y Paso, simpáticos autores cómicos que sólo se proponen despertar nuestra alegría, sin asombrar á nadie, hay más que suficiente, á poco que la fortuna les ayude, para que *La miel de la vida* viva largo tiempo en los carteles y acuda el público delectosamente á saborearla.

Más adelante vendrá *El espartaco de Alcañiz*, de Arniches y Alvarez. Un pobre diablo ha recibido el encargo de llevar en el tren á una hermosa mujer hasta Alcañiz. El viaje de esta rara pareja coincide con la fuga de una Princesa y su amante. En el pueblo toman al protagonista por el amante de la Princesa. Y todo ello da ocasión á un *vaudeville* delirante, pródigo de situaciones cómicas.

*Los peces de colores*, de los hermanos Alvarez Quintero, y *La suerte de la fea*, de Paso y Abatí, son también estrenos seguros. Y para que no todo sea juguetes cómicos y sainetes, es probable que no falte una comedia de Benavente.

Tirso Escudero quiere hacer de su teatro, principalmente, teatro de risa, cosa muy puesta en razón, teniendo para ello elementos tan excelentes como Irene Alba, Santiago, Zorrilla y Vilches. Pero no hay que olvidar que en la Comedia están también Matilde Moreno, Mercedes Pérez de Vargas, Anita Martos, Julia Martínez, Manuel González y Bonafé, comediantes excelentes en obras de mayor transcendencia.

A todos estos actores, tan estimables, hay que añadir otro nombre, que aviva con razón la curiosidad pública. Me refiero al joven don Fernando Dersy Martos, muy conocido en la buena sociedad madrileña y que definitivamente se dedica al teatro, no por vanidad, ni por codicia, sino movido de una vocación artística irresistible. Su distinción y su cultura han de ayudarle grandemente á triunfar. Desémoslo y esperémoslo así.

La campaña invernal del teatro de la Comedia empieza, pues, con sólidas esperanzas y parece llamada á justificar los mejores augurios.

Además de estos interesantes atractivos, Tirso Escudero nos ofrece, para plazo muy próximo, dos novedades de importancia. Una de ellas es el pianista Rosenthal, de fama eminentísima en toda Europa, y que dará tres conciertos en los días 3, 4 y 5 de noviembre. La otra novedad para los madrileños es, a próxima *tournée* de la compañía del teatro Sarah Bernhardt.

Apolo prepara el estreno de *Gloria in excelsis*, revista fantástica de Sinesio Delgado, música de Vives, decoraciones de Muriel. Divídese la obra en cuatro cuadros: uno simbólico de la resurrección de los hombres, después de morir abrasada la tierra; otro en el interior de la portería de la gloria, muy rápido; otro, que es casi toda la zarzuela, en la puerta del cielo; y, en fin, la *apoteosis* propia de tales obras.

Salen á escena innumerables personajes, desde Gambrinus hasta Napoleón Bonaparte, desde Don Quijote hasta el Garibaldi madrileño, y desde el marido huyendo de su mujer hasta la cigarrera romántica, y las cortesanas griegas alternando con las modernas artistas de café concierto, y la Samaritana del brazo de Sócrates. Género *Quo vadis*? De la música y de las decoraciones cuéntase grandes cosas.

*A El conde de Luxemburgo*, que se estrenará el miércoles, seguirá en Esclava, como obra nueva, *El libro del destino*, de Sinesio Delgado y Lleó. El protagonista es un tendero de ultramarinos, casado en terceras nupcias y tan poco afortunado con su nueva esposa como con las de antes.

Manuel Linares Rivas ha leído en Lara el sainete en un acto *Las malas ideas*. La idea del autor es inmejorable. Sólo pretende que el público se ría un rato.

Mucho ha trabajado durante este verano Linares Rivas. Su comedia en dos actos *El buen demonio*, donde hay un asunto sentimental, interrumpido por tipos y escenas de gracia, hallase ya terminada. Su obra en tres actos *La rosa* la estrenarán en América María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza de un día á otro. Y, finalmente, el notable autor de *El caballero Lobo* ha concluido una comedia poética, en la cual ha puesto mucha alma según se asegura, y que titúlase *La flor de los Pasos*. Es de ambiente gallego y son rústicos todos los personajes.

Emilio Thuillier ha sido contratado, como usted ya saben, en el teatro de la Princesa. Este acontecimiento demuestra una vez más la modestia del insigne actor, á quien esta modestia enaltece, y que seguramente obtendrá en su nuevo escenario los triunfos más brillantes. Fernando Díaz de Mendoza ha evidenciado una vez más su afán de complacer al público, no reparando en gastos ni sacrificios de ningún género.

Rosario Pino quiere descansar durante esta próxima temporada. Sin embargo, yo no extrañaré que su amor al arte pesara en la ilustrada actriz más que su amor al descanso, y tampoco me sorprendería ver pronto anunciado su contrato en algún teatro importante de Madrid, ni extrañaría que éste fuera el de la Princesa. Conste que esto no pasa de una impresión mía, pues hasta ahora no hay nada en este asunto.

Mañana 19 debe celebrarse la adjudicación del Teatro Español. Lo más probable será que el nuevo concesionario sea Tirso Escudero. Casi todos los periódicos han votado en favor de esta candidatura, que tiene garantías de buen éxito y de estabilidad, muy necesarias—ó, por lo menos, muy convenientes—en un escenario de tanta importancia. Lo que parece evidente es que el Ayuntamiento no cede al Estado el Teatro Español. Con lo cual nos exponemos, como yo preveía, á encontrarnos con ley, Reglamento, subvención y compañía del Teatro Nacional... y sin Teatro Nacional.

Añádese que se trata de crear en breve un personal burocrático, no sé para qué. Yo no puedo creerlo, y de Julio Burell espero que no será así. En el Teatro Nacional el Estado no necesita tener empleado alguno, como no sea un interventor que vigile si la subvención se dedica, en efecto, á los fines para que fué creada. Sobre que todavía no puede predecirse si, para que el Teatro Nacional sea viable, podrá formarse una Sociedad de comediantes digna de él ó será preferible acudir al procedimiento de subvencionar á un empresario con la garantía de un pliego de condiciones.

El tiempo ha de decirlo. CARAMANCHEL.

## Una amiga que se casa

es siempre causa de quebraderos de cabeza, por no saber qué regalarle. En la Joyería de Linazasoro, Carrera de San Jerónimo y calle de la Victoria, 2, resolvió el problema, pues hay infinidad de objetos de platería, contrastados, y joyas de elegantísima novedad á cual más lindos.

## Mundo eclesiástico

El arzobispo de Valencia ha terminado su visita pastoral, habiendo sido recibido en todas las poblaciones con muestras de entusiasmo y de respeto.

El 29 del corriente expirará el plazo para la firma de los curatos de la diócesis de Cuenca, objeto de la quinta provisión, que son los siguientes:

De ascenso, con 1.430 pesetas, Minglanilla y Vara de Rey.

De ascenso, con 1.125 pesetas, Pozorrubio.

De entrada, con 875 pesetas: Tejadillos, Valdecebras, Villarejo, Sobrehuerta, Valparado, Castillejo, Iniesta y Fresneda Sierra.

Rural de primera clase, con 825 pesetas, Palomera y su filial Molinos de Palomera.

—Están celebrándose con gran solemnidad y concurrencia santas misiones en varias localidades de la diócesis de Santiago (Galicia), dirigidas por los padres de la Compañía de Jesús.

—El 25 del mes corriente terminará el plazo para aspirar, mediante oposición, á una canonjía vacante en Burgos, con cargo de desempeñar una cátedra de Teología en aquel Seminario.

—El plazo para aspirar, mediante oposición, á la canonjía doctoral, con el cargo de desempeñar la cátedra de Derecho canónico en el Seminario de Orihuela, expirará el 15 de noviembre próximo.

—El 22 del expresado mes de noviembre cumplirá el plazo para aspirar en la diócesis de Sevilla á cuarenta y tres curatos de término, cincuenta y cuatro de ascenso, sesenta y dos de entrada y once rurales.

## El invierno se convierte en verano

usando las ricas alfombras de terciopelo, brúselas, moquetas, tapices de nudo, linoleum y esteras de todas clases á precios de increíble baratura, que vende los Grandes Almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24.

## EJERCITO Y ARMADA

*El Principe de Baviera.*

Su Alteza el Principe D. Luis Fernando de Baviera, acompañado del médico primero á sus órdenes, Sr. Van-Baumbergien, ha visitado esta mañana el Hospital Militar de Carabanchel.

Fue recibido por el alto personal sanitario y administrativo y el inspector militar de Sanidad de la región, Sr. Altayó. Su Alteza recorrió diversas dependencias, examinó á los inyectados con el «606» y quedó muy complacido de la visita.

*El intendente Lledós.*

Ha fallecido el ilustrado intendente de división D. Emilio Lledós y Martín, interventor general de Guerra.

Habia nacido en 1846, ingresando en el servicio en 1862 y ascendiendo á intendente en noviembre de 1908.

En cuantos cargos desempeñó puso de relieve su gran idoneidad, y como contabilista tenia envidiable reputación.

El entierro, verificado esta mañana, ha sido una verdadera manifestación de duelo.

*Jura de bandera.*

Probablemente el domingo 23 jurarán la bandera los alumnos de nuevo ingreso de la Academia de Caballería, verificándose con este motivo una gran parada militar.

*Orden laudatoria.*

El ilustrado intendente de la primera región, D. Rafael Moreno, visitó hace días el Hospital Militar de Carabanchel. Como consecuencia de aquella visita, ha dictado al personal administrativo de dicho establecimiento la siguiente orden:

«En mi visita de ayer, primera que he hecho á este establecimiento, he podido apreciar que en todo cuanto se relaciona con la asistencia del militar enfermo, las funciones administrativas se ejecutan con un esmero que nada deja que desear, y que demuestra una acertada dirección.»

Me complazco en manifestarlo á usted para su satisfacción y la del personal ó sus órdenes.»

*Justo homenaje.*

En casa de D. Carlos Knappe, Alcalá, 38, se hallan expuestos el bastón y sable que el Arma de Caballería dedica al coronel Cavalcanti como prueba de admiración por su heroico comportamiento en la carga de Taxdirt.

También se halla expuesta la placa de plata con el nombre de los soldados muertos en la carga de Taxdirt que la misma Arma dedica al regimiento de Alfonso XII.

*Notas varias.*

Se concede real licencia para contraer matrimonio al médico primero D. Juan Romo.

—Se han presentado hoy al ministro de la Guerra los generales Pando, Castelay y Sánchez Badía; el reverendo padre Mata, secretario general de los misioneros de Fernando Poo, y una Comisión de Estado Mayor y Sanidad militar, que están trabajando para establecer un Colegio de huérfanos.

—Se proyecta organizar en el Hospital Militar de Ceuta una dependencia dedicada al servicio de diagnóstico por los rayos Roentgen.

—Es destinado á Badajoz el celador de Ingenieros D. Luis Sanz Morejón.

—Pasa á situación de reemplazo voluntario, con residencia en Méjilla, el teniente coronel de Artillería de la Comandancia del Ferrol D. Francisco Masallez.

—Se ha concedido la cruz blanca del Mérito Militar al capitán de Infantería D. Ramón Trinchán y á dos capitanes y un primer teniente de Ingenieros.

—Asciende á primer teniente de Caballería el segundo D. Pedro Pintó.

—Se ha dispuesto el aumento de un teniente coronel en la plantilla de la Escuela de Equitación Militar.

—Han sido aprobados los trabajos de escuelas prácticas de 1908 de las tropas de Administración Militar.

—Se concede licencia matrimonial al capitán de Caballería D. Eduardo Fajardo, al primer teniente D. Emilio López Tello, capitán de Artillería D. José Andreu y primer teniente de ídem D. Francisco Oria.

—Vuelven al servicio activo el capitán de Artillería supernumerario D. Mariano Romero y el comandante de Ingenieros D. Anselmo Sánchez Tirado.

—Se ha aprobado una propuesta eventual del material de Ingenieros para construcción de un aparato aviador, de que es autor el capitán de Infantería D. Ignacio Estruch.

—Asciende á oficial segundo de oficinas militares el tercero D. Carlos Fernández Britzuela, por llevar seis años de efectividad.

—Se anuncia mañana una vacante de capitán de Infantería en la tercera sección de la Escuela Central de Tiro.

—Es nombrado ayudante de campo del general de brigada D. Francisco Rodríguez el comandante de Infantería D. Pedro Verdugo.

—Es destinado al Estado Mayor Central el médico mayor D. José Gamero.

—Pasa á situación de retiro el oficial primero de oficinas militares D. José Camarero.

—Hay una vacante de comandante profesor en la Academia de Ingenieros.

ALSAGAK.

## La tranquilidad renace

Hay comerciantes que después de experimentar en sus establecimientos cuantos medios de administrar se conocen, adoptan la Registradora «Nacional», afirmando que les reporta una tranquilidad inapreciable, pues gracias á tan sano sistema de administración logran cortar radicalmente las pérdidas que constantemente se sufren en todo comercio al detall. Informes gratis. Preciados, 11.

LA JORNADA MINERA

EL PROYECTO DE LEY

En la sesión de anoche quedó aprobado, con ligeras modificaciones... Presidió también esta sesión el Sr. Canalejas...

Art. 6.º (Jornada de maquinistas y fogoneros).—Aprobado sin discusión. Art. 7.º (Casos de averías que pueden ocasionar la prolongación de la jornada).—Aprobado sin discusión.

Art. 9.º (Aumento de duración de la jornada en casos excepcionales).—Se aceptó una enmienda del Sr. Alarcón pidiendo que se imprimiese del número 3.º de este artículo las circunstancias de orden económico como causa de dicho aumento de jornada por lo difícil que resultaría tal determinación.

Art. 10. (Suspensión de la ley).—El proyecto determinaba que para ello sería preciso oír al Instituto y al Consejo de Estado. Sr. González Rojas pidió la supresión de este artículo, fundado en que, en ocasiones, sería imposible, ó por lo menos muy difícil, cumplirlo.

Art. 11. (Labores insalubres ó peligrosos en que no se permite el trabajo en jornada mayor de seis horas).—Fue aprobado por unanimidad.

Art. 12. (Labores subterráneos prohibidos a mujeres y menores de diez y seis años).—La representación obrera pidió que esta disposición se pusiera en armonía con los artículos 3.º y 4.º, para que en ningún caso pudiera exceder tal jornada de nueve horas y media, ya que un real decreto de 1900 fija en once horas la jornada máxima de las personas comprendidas en la ley de 13 de marzo de 1900.

Art. 13. (Fijación de ejemplares de la ley y reglamentos en sitios visibles de las explotaciones y establecimientos).—Con este motivo, la representación obrera se lamentó de la deficiencia de la inspección en las minas, en lo que se refiere al cumplimiento de la legislación social y pidió que los inspectores del trabajo y los vocales de las Juntas locales fuesen los encargados de velar por el cumplimiento de estas disposiciones.

Art. 14. (Responsables del cumplimiento de esta ley).—Aprobado por unanimidad.

Art. 15. (Penalidad para las infracciones y jurisdicción).—La representación obrera pidió que el mínimo de la multa se fijase en cantidad superior á 25 pesetas. El Instituto aceptó la enmienda, y fijó el mínimo en 50 pesetas.

Art. 16 y 17. (Reglamentos. Acción para denunciar las infracciones.) Aprobados con ligeras modificaciones.

El Sr. Alarcón propuso que el plazo para interponer la alzada ante el ministerio fuese de treinta días, y fué aceptado. El Sr. Largo Caballero manifestó que sería conveniente señalar otra jurisdicción que la del gobernador civil para entender en estas infracciones, y quedó aprobado que el gobernador tenga que oír á la Junta provincial de Reformas Sociales antes de tomar resoluciones.

Artículos 16 y 17. (Reglamentos. Acción para denunciar las infracciones.) Aprobados con ligeras modificaciones.

El Sr. Canalejas dió las gracias al Instituto por su eficaz colaboración en este asunto, y rogó á los Sres. Azcárate y Marvá le entreguen cuanto antes el proyecto redactado, para que una vez visto por el Consejo de Ministros, pueda ser presentado, inmediatamente al Parlamento.

UN RASGO PLAUSIBLE

Decíamos en nuestras «Noticias generales» de anoche:

Al vendedor Manuel Menéndez se le han extraviado, en el trayecto comprendido desde la plaza de San Miguel al Puente de Vallecas, los siguientes décimos de la Lotería: Tres del núm. 22.158, de la séptima á la novena fracción; cinco del 27.520, de la sexta á la décima fracción; dos del 14.397, de la séptima á la octava; cinco del 23.742, fracciones sexta á la décima.

Por nuestro conducto ruega á las personas caritativas que los hubieran encontrado los devuelvan á la calle de Preciados, núm. 27, administración de Loterías.

LOS TEATROS

Casi al mismo tiempo que se publicaba esta noticia se recibía aviso telefónico del alcalde del Puente de Vallecas manifestando que el sereno de aquella barriada apellidado Sagar...

REPRISAS

Nacional. «POR LAS NUBES» En el elegante coliseo de la calle de la Corredera se celebró anoche la reprise de Por las Nubes.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de septiembre 31.502 pesetas.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PÚBLICA

Escuelas Normales. Nombro, por concurso de traslado, á D. Feliciano Catalán y Monroy profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Normal Superior de Maestros de Alicante.

Idem id. id. á D. Eusebio Martino y Martino profesor de Pedagogía de los estudios elementales de la Escuela Normal Superior de Maestros de Salamanca.

Idem, en virtud de concurso de ascenso, á D. Joaquín Fenollosa Martínez profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Normal Superior de Maestros de Valencia.

Disponiendo se anuncie á concurso de traslado la plaza de profesor de Pedagogía del Instituto de Castellón.

Se nombra, en comisión, para la plaza de profesor de Nociones de Comercio y Geografía mercantil, creada por real orden de 10 del actual en la Escuela Normal de Maestros de Sevilla, al inspector de primera enseñanza de la provincia de Huelva, D. Sebastián Serrano Godino.

Nombro á doña María Luisa Ferrández Ruiz auxiliar provisional de la Sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestras de Madrid, con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Idem á doña María del Carmen Borrego y Vázquez secretaria de la Normal Superior de Toledo.

INSTITUTOS.

El Sr. Burell ha dictado una real orden disponiendo que los capellanes de Institutos que hayan sido nombrados en propiedad, así como cuantos en lo sucesivo se nombren en las mismas condiciones, no podrán alegar derecho alguno en su día, debiendo sujetarse para el ingreso en el Cuerpo á las reglas que al efecto se establezcan al proceder á la reorganización del mismo, que será en breve.

Nombro en propiedad capellán del Instituto de Murcia á D. Pascual Jara.

Se concede un ascenso de 500 pesetas, por el segundo quinquenio, á D. Angel Andrade Blázquez, profesor de dibujo del Instituto de Toledo.

FOMENTO

Agricultura. Personal.—En el Cuerpo de ingenieros de Minas han sido destinados: D. Constantino Alonso al distrito minero de Huelva, y don Enrique Lacasa y Moreno al de Teruel.

Trasladado de Huelva á Córdoba, D. Angel Izardí.

Ha sido declarado supernumerario D. Rafael Palacios del Valle, que sirve en el distrito minero de Ciudad Real.

El ayudante del Servicio agronómico don José Sanz Andino es destinado á la provincia de Málaga.

Obras públicas.

Personal.—Se declara supernumerario al ingeniero del Cuerpo de Caminos D. Pascual Luxán y Zalay.

El ingeniero D. Ramón Gamonal y Gutiérrez es trasladado de la Jefatura de Terragona á la Dirección general de Obras públicas.

En el Cuerpo facultativo de ayudantes se declara supernumerario á D. Daniel Piñeras Aguilera.

Los sobrestantes D. José López y López y D. Antonio Espínos y Ripoll pasan del Canal de Isabel II al servicio de la Dirección de Obras públicas.

Se declaran supernumerarios, por pase al Canal de Isabel II, á los sobrestantes D. Rogelio Pelayo y Parra, D. Mariano Saldaña Medrano, D. Antonio Roa Palomares y don Luis Díaz Palomares.

Al torero de faros D. Francisco Molina Pimentel se le traslada, en permuta del faro de Tarifa, al de Chipiona (Cádiz), y á don José Salvatierra Llanos, ídem en ídem de Chipiona á Tarifa.

TOROS Y TOREROS

RODOLFO GAONA Después de haber realizado una brillante campaña en las Plazas de España, ha salido para Méjico el valiente y pundonoroso diestro Rodolfo Gaona.

El viaje lo efectúa por Francia, embarcando el día 19.

Antes de partir para su país, el diestro mejicano se despide por nuestro conducto de la Prensa y de la afición de España, á las que está muy agradecido por las continuas muestras de simpatía de que ha sido objeto.

Gaona va á Méjico ventajosamente contratado por la Empresa de la Plaza de Toros El Torero.

Rodolfo Gaona ha nombrado como representante suyo general para España al popular é inteligente aficionado D. Juan Cabello, domiciliado en el núm. 17 de la calle del Pez de esta corte, cesando en el apoderamiento de este diestro D. Eduardo Rebollo.

LOS TEATROS

tan populares como los vales de La viuda alegre. Lehar es actualmente el músico de moda en el mundo entero, y su última opereta la obra más completa que hasta hoy ha producido el insigne artista vienés.

REPRISAS

Nacional. «POR LAS NUBES» En el elegante coliseo de la calle de la Corredera se celebró anoche la reprise de Por las Nubes.

Esta compañía es una de las más completas que actualmente trabajan en Madrid, y los elementos que la forman constituyen un conjunto armónico de gran efecto artístico.

En Por las Nubes lograron anoche darnos una impresión de verdadero arte, y los recuerdos que la reprise evocaba en el público no eran desfavorables para los intérpretes de la comedia benaventurana.

El Sr. Llopis y la señorita Herman estuvieron á la altura de su justa reputación artística, y los demás elementos de la compañía secundaron su meritoria labor.

Del papel de Ramona se había encargado una joven actriz que ya ha hecho sus primeras armas en otras obras, y que á una elegante figura une aptitudes artísticas poco comunes. Nos referimos á la señorita Sagrario Villamar, que anoche escuchó aplausos que deben animarla para lo sucesivo.

El salón Nacional inaugura su campaña de invierno con una interesante perspectiva de estrenos y reprises: recientemente reprisó La otra, de los Sres. Catarineu y Mata, que un público numeroso sigue aplaudiendo con el mismo entusiasmo que cuando se estrenó; anoche Por las Nubes y para muy en breve se anuncian otros estrenos y reprises no menos interesantes.

GACETILLAS

LA GUERRERO Y DIAZ DE MENDOZA

La inauguración del teatro de la Princesa se celebrará del 4 al 12 de diciembre.

La compañía es completísima y muy notable. Hela aquí:

Actrices: Bárcena (Catalina), Blanco (Josefina), Bofill (Encarnación), Bueno (Matilde), Calvo (María), Cancio (María), García (Luisa), Jiménez (Carmen), Guerrero (María), Jiménez Aguirre (Milagros), Le-Bret (Aurora), Riquelme (Elena), Robles (Concepción), Ruiz de Velasco (Mercedes), Salvador (Elena), Soriano (Consuelo).

Actores: Allen Perkins (Carlos), Carsí (Felipe), Cirera (Alfredo), Díaz de Mendoza (Fernando), Fernández (Hilario), Guerrero (Ramón), Juste (Ricardo), López Benety (Alberto), Martínez Tovar (Luis), Medrano (Luis), Mesejo (Emilio), Montenegro (Fernando), Palanca (Francisco), Santa Apa (Rafael), Suárez (Antonio), Thuillier (Emilio), Urquijo (Francisco) y Vargas (Ricardo).

La lista de estrenos es la que sigue: La flor de la vida y Love de Rueda, de don Joaquín y D. Serafín Alvarez Quintero; La rosa, de D. Manuel Linares Rivas; El rostro del ideal y En Flandes se ha puesto el sol, de D. Eduardo Marquina; Sol de la tarde, de D. Gregorio Martínez Sierra; La marcha nupcial, de M. Henri Bataille, traducida por D. Alfonso Danvila; La mujer X, de M. Alexandre Bisson, traducida por D. Alfonso Danvila; La cena de las burlas, de Sem Benelli, traducida por D. Ricardo J. Catarineu.

Del repertorio se representarán Nerón, El tanto por ciento, El hombre de mundo y Cyrano de Bergerac.

Abrense abonos, á los precios de costumbre, á 22 lunes, 22 martes, 22 miércoles y 22 sábados de moda: Las funciones de los martes serán por la tarde.

A los abonados á lunes, martes y miércoles de la temporada anterior, María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, se les reservarán las mismas localidades y á los mismos días de la semana que entonces tuvieron.

El abono que en la anterior temporada, María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, fué á viernes, se traslada en esta temporada á los sábados.

A los señores abonados á viernes durante la temporada anterior, María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza, se les reservarán para los sábados las mismas localidades que entonces tuvieron abonadas á viernes.

La renovación del abono estará abierta en la Contaduría del teatro, de once de la mañana á una de la tarde y de tres á seis de la tarde, todos los días, á excepción de los festivos, desde el 17 hasta el 31 de octubre, á las seis de la tarde. Transcurrido este plazo, la Empresa podrá disponer de las localidades cuyos abonos no hayan sido renovados.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios de las localidades para cualquiera de las funciones, sin que el aumento se refiera nunca á las localidades abonadas.

Las funciones populares se verificarán los viernes por la noche.

Tal es el programa de la próxima temporada de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza en Madrid. No necesita elogios, porque por sí mismo se elogia, este plan artístico, tan serio, tan atrayente y tan perfectamente organizado.

Estava.—El estreno de la nueva opereta de Lehar, El conde de Luxemburgo, se verificará mañana, miércoles, en la sección vermouth, que dará comienzo á las seis de la tarde.

En esta obra tomará parte casi toda la compañía; se ha construido un lujo decorado, y el sastre Sr. Vila ha confeccionado un magnífico vestuario.

La partitura de El conde de Luxemburgo es verdaderamente magistral, y, en opinión de cuantos la conocen, superior á la famosa Viuda alegre. La obra ha sido ensayada con gran cariño, y todo hace suponer que El conde de Luxemburgo alcanzará en Madrid el éxito que en la actualidad obtiene en los teatros del extranjero donde se representa.

El lugar de la acción de la nueva opereta de Lehar desarrollase en París en un ambiente de bohemia aristocrática y bulliciosa originalísimo.

Numerosos trozos de la partitura se harán

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctor San Pedro y Soutullo, Ayudante, Sr. Veiga. Trabajando en la calle de Mesonero Romanos el obrero municipal Benito Manzanares, se produjo una herida en la cabeza.

—Luis Parral se ocasionó heridas en la cabeza, al caerse de un carro en la calle de Mesonero Romanos.

—De alcoholismo fueron socorridos tres individuos.

CHAMBERI

Doctores Sanz y Benavides. Jugando con otras de su edad la niña Rosalía Núñez, se produjo una herida en la cabeza.

—Justa Antolín se produjo quemaduras, trabajando en un taller de plancha de la calle de Fuencarral.

BUENAVISTA

Doctores Couce y Chicote. Ayudante, señor Esteras. Trabajando en las obras de la Gran Vía, el obrero Juan de Dios Gálvez se ocasionó la dislocación del pie izquierdo.

—Mariano Frutos se cayó en la calle del Barquillo, produciéndose una amplia herida en la cabeza.

—Fueron socorridos dos alcoholizados.

INCLUSA

Doctores Gil y Hermosa. Ayudante, señor Costa. Concepción Pérez fué agredida por una amiga, con quien regañó por el amor de un joven chauffeur. Concepción fué curada de heridas en la cara y cabeza.

—El jornalero Antonio González promovió un gran escándalo en la calle de la Esgrima, por hallarse embriagado. Fué detenido.

—Juan López, de siete años, se cayó en su domicilio, Mesón de Paredes, 70, segundo, fracturándose la muñeca derecha.

HOSPITAL

Doctores Sánchez y Castillo. José Villar y Antonio Vilches regañaron en la calle de Embajadores, resultando ambos con heridas leves.

—Dario Vega se ocasionó una herida en la cabeza, trabajando en la calle de Toledo.

A instancias de una mujer.

En la Puerta del Sol fué detenido, por indicación de María Serrano Calderón, un transeunte, llamado Antonio Gómez García, á quien acusaba de no haberle entregado el importe de unas facturas que le entregó para su cobro.

Las facturas importaban 185 pesetas.

Accidentes desgraciados.

En el taller mecánico de la calle de Bravo Murillo, 4, se produjo, trabajando, heridas de pronóstico reservado el operario José González Santana.

—La vecina de la calle de los Irlandeses, 6, tercero derecha, Vicenta Colmenar Lediel, de setenta y cinco años, se cayó en su domicilio é hirió en la cabeza.

—También en la plaza de la Cebada sufrió una caída Leonor Pomés Esteban, de treinta y un años, ocasionándose la fractura del hueso izquierdo.

Denuncia.

La peinadora Francisca Gómez Elvira, de veintinueve años, que habita en la calle del Angel, 25, principal, había notado la falta de un reloj y una papeleta de empeño del Monte de Piedad que tenía guardados en un armario.

Por pronto que quiso advertirlo en las oficinas del Monte, ya fué tarde, porque con aquella papeleta habían sido desempeñados los dos mantones de la pignoración.

Dió cuenta al Juzgado, y á estas fechas anda todavía sin saber en realidad quién le sustrajo aquellos objetos, porque, por un lado, teme que sea una mujer que vive realquilada en la casa, y por otro, sospecha que sea una criada, llamada Teresa Canas, que despidió hace días.

¡Como en los teatros!

Uno de los guardias que estaban de servicio ayer tarde en la Exposición de Bellas Artes, del Retiro, se alarmó grandemente ante una escena rara é inesperada que ocurrió allí.

Llegaron á la sala varios alumnos de la Escuela de Arquitectura, formando un grupo bastante numeroso, y deteniéndose delante de un cuadro, empezaron á sisear.

El guardia se quedó turbado y dudando si intervenir ó no.

Pero el grupo se detuvo frente á otro cuadro, y rompió en aplausos, como si el lienzo que contemplaba le pareciera mejor.

—¿Caramba!... ¿Habrá aquí la misma costumbre que en los teatros?...

El hombre no sabía qué hacer, porque no había visto nunca aplaudir ni patear un cuadro de pintura, así como había visto silbar muchos en las zarzuelas.

Ante el temor de faltar á su deber, consultó el caso con sus compañeros los guardias que también prestaban allí el mismo servicio; pero ninguno le dió respuesta satisfactoria, porque en materias de arte, y más de arte pictórico, es lo que dijo uno de ellos: —Yo creo, chico, que aquí no pintamos nada! Entonces recurrieron al Comisario regio, y éste les tranquilizó y sacó de dudas. —Dejen ustedes que manifiesten su agrado ó desagrado en la forma que lo están haciendo; ustedes quietos mientras no promuevan escándalo.

SECCION OFICIAL

El grupo, efectivamente, siguió recorriendo la Exposición como hemos dicho, y luego se retiró ordenadamente, sin dar ocasión á los guardias para que intervinieran en la manifestación artística.

Guarda que se cae.

Persiguiendo en el Retiro á dos sujetos que se dedicaban á sacudir las encinas para coger bellotas, cayóse al suelo el guarda José Sofieu Ferrer, que se produjo la fractura de los huesos de un hombro.

Los perseguidos desaparecieron y el guarda fué conducido á la Casa de Socorro, donde fué curado.

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto haciendo merced de título del Reino, con la denominación de conde de Llovera, para sí, sus hijos y sucesores legítimos, á D. Carlos Martínez de Campos y Serrano.

—Otro nombrando, en comisión, magistrado secretario de la Inspección de Tribunales á D. Eduardo de León y Ramos.

—Otro promoviendo á la plaza de magistrado de la Audiencia territorial de Albacete á D. Félix Ruz Cara.

—Otro nombrando presidente de Sección de la Audiencia provincial de Málaga á don Juan José Carazon y Salas.

—Otro promoviendo á la dignidad de arcediano, vacante en la santa iglesia catedral de Plasencia, al presbítero licenciado D. Sebastián Herrera Orzáez.

—Otro indultando á Félix Pellicero Martín de la pena de cadena perpetua.

—Otro conmutando por igual tiempo de destierro el resto de la pena que le falta por cumplir á Manuel Jerez Exposito.

—Otro indultando del resto de la pena que les falta por cumplir á José Rael Berná y Modesto Martínez Vicente.

—Otro indultando de la pena de cadena perpetua á Felipe Rueda Yusa.

—Otro indultando del resto de la pena que les falta por cumplir á Manuel Sapana Fuentes.

—Otro indultando de la pena que les falta por cumplir á Antonio Camps Pons y Antonio Garriga Carreras.

MARINA.—Real orden concediendo la cruz de María Cristina al teniente de navío de la Armada D. Carlos Rubio y Diaz.

HACIENDA.—Real orden disponiendo que por la Junta de Aranceles y Valoraciones se practique, en el tiempo indispensable para ello, la revisión de los valores de las mercancías en la forma y con arreglo á lo que determina la base 4.ª párrafo H de la ley de 20 de marzo de 1900.

—Otra disponiendo se invite á las Corporaciones, Sociedades y particulares á quienes interesa para que expongan cuantas reclamaciones ó observaciones crean oportunas respecto á las valoraciones que han de servir de base para la revisión arancelaria acordada.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se rectifiquen los errores padecidos en la publicación del reglamento para la Escuela especial de Ingenieros de Minas, inserto en la «Gaceta» de 10 de agosto último.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Anunciando que desde el 15 de noviembre próximo se admitirá el cupón número 38 de los títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 de la emisión de 1900, 1902 y 1906.

Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Relación de los individuos que han sido nombrados, á propuesta del ministerio de la Guerra, para los destinos que se indican.

—Anunciando haber sufrido extravío las tarjetas licencias para uso de armas expeditas á favor de los oficiales de cuarta y quinta clase del Cuerpo de Correos D. Lauro Luis Tortosa y D. Ildefonso García Hurtado.

AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Comprad abanicos antiguos.

VIDA LOCAL

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: Don Emilio Lledós, 63 años, Valenzuela, 5.—Cristina Fernández, 38 años, Alcalá, 20.—Juan Llambes, 21 años, Hortaleza, 5.—Ramón Solvén, 65 años, Príncipe de Vergara, 14.—Manuela López, 64 años, Hospital de la Princesa.—Vicente Grau, 26 años, Arenal, 22.—Isidro Pérez, 34 años, travesía del Conservatorio, 11.—Manuel Rivera, 39 años, Villalar, 8.—Perfecto Olalla, 27 años, Carrera de San Isidro, 8.—Ignacia Asenjo, 92 años, Zurita, 3.—Antón Urela, 67 años, Santa Lucía, 12.—Anastasia Bascones, 71 años, Pozas, 13.—María de la O Lacárcel, 66 años, Jaconmetrezo, 36.—Clementa García, 47 años, Ronda de Segovia, 18.—Rosa Torres, 7 años, Provisiones, 8.—Luisa Alonso, 18 días, Blasco de Garay, 7.—Pedro Torres, 22 meses, plaza de la Cebada, 6.—Felipa Sánchez, 1 año, Mesón de Paredes, 83.—Elena Mejías, 3 años, Calatrava, 20.—Ramón Gómez, 5 años, Cuchilleros, 18.—Andrés Rodríguez, 17 meses, Embajadores, 6.—Antonio Lavilla, 24 meses, Ticiano, 15.—Jerasima González, 4 años, Pedro Unanue, 20.—Pilar Sánchez, 4 meses, Aceiteros, 4.—Elena Ligo, 3 años, Paeuelas, 9.—Antonia Sánchez, 13 meses, Paseo Imperial, 7.—Tomás Damiano, 4 años, San Isidro, 14.—Quintín Lozano, 82 años, Escuelas de la Paloma.—Josefa Vázquez, 7 meses, San Bernabé, 6.—José García, 12 días, Hospital Provincial.—Antonio Zurita, 36 años, ídem.—Inocencia García, 40 años, ídem.—Josefa Otero, 54 años, ídem.—Manuel Robledo, 46 años, ídem.—Mauricia Rodríguez, 63 años, ídem.—Benita Pajares, 81 años, ídem.—Dolores Díaz, 51 años, Ferraz, 34.—Antonio Sánchez, 2 años, Hospital del Niño Jesús.—Carmen Arrieta, 32 años, travesía del Rúcar, 13.

PLEITOS Y CAUSAS

Asestinado por su tío. Los crimenes familiares están a la orden del día. El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

El jurado empieza a conocer en la Sección segunda de otra causa, en que el matador es también próximo pariente de la víctima.

para la cátedra de Taquigrafía, que dirigen los Sres. Caballero y Contreras, taquígrafos del Congreso.

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Monjera, 32; teléfono 1.555.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO

El teniente alcalde del distrito de la Inclusa, Sr. González Alberdi, ha decomisado gran cantidad de pan falso de peso, que ha reparado entre los pobres.

EN OCTAVA PLANA LOS ESPECTACULOS DEL DIA Y LA SECCION RELIGIOSA

Aguas de Borines. Estómago, hígado, riñones, diabetes, sin rival LA MEJOR AGUA DE MESA CONOCIDA.

BIBLIOGRAFIA. Un escritor militar prestigioso, D. Cilinio Ruiz Balbás, acaba de publicar un libro de gran utilidad para las familias de todas las clases del Ejército y de la Armada y de los empleados civiles del Estado.

El libro del Sr. Ruiz Balbás titúlase «Viudas y huérfanos», y es un estudio completísimo de todo lo referente a las pensiones del Estado, con las disposiciones legales correspondientes.

La obra, cuya utilidad general es manifiesta, tiene la garantía de haber sido informada por la Inspección general de los establecimientos de instrucción e industria militar, habiéndose concedido al autor la cruz de segunda clase del Mérito Militar pensionada.

El libro está muy bien escrito.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11. Dr. Alcobilla.

INFORMACION BURSATIL 18 DE OCTUBRE. Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Contado, Fin de mes, Amortizable, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Cédulas hipotecarias, Banco de España, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Banco Río de la Plata, Tabacos, Explosivos, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Alti Hornos, Alti Hornos, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Ultimos cambios, 4 por 100 interior, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Norte, Alicante, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Ultima hora (Bolón), 4 por 100 interior, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Alto Hornos, Industria y Comercio, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Exterior español, Renta francesa, etc.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Nord Sud, etc.

No se reciben telegramas de Londres.

LA PREVISION ANDALUZA. Para su nueva sección comercial ha emitido 10.000 acciones de pesetas 100, que forman el millón de pesetas con que ha de empezar a operar.

Abonará un interés fijo de un 4 por 100 anual, pagado por trimestres vencidos, y al cerrarse el balance anual abonará a sus accionistas el resto hasta completar lo que le corresponda por beneficio.

Para toda clase de detalles, como bases, estatutos, etc., dirijanse a La Previsión Andaluza (sección de seguros), Albareda, 19, Sevilla.

EL DIA POLITICO

En su sección política dice nuestro querido colega El Mundo de anoche: «Según nos comunican de Tenerife, es casi seguro que la vacante de diputado a Cortes por renuncia del Sr. Sol y Ortega la ocupe el Sr. Delgado Barreto, el cual, debido a las numerosas fuerzas con que cuenta en el distrito, será elegido por el art. 29.»

Nuestro compañero Delgado Barreto, que en las últimas elecciones, por reiterado y cariñoso requerimiento de sus paisanos y amigos, luchó como candidato conservador, con beneplácito del jefe del partido, frente a los señores ministro de Hacienda y Sol y Ortega, y que fué derrotado en la forma que refirió la Prensa de Madrid, agradece mucho los propósitos que el colega atribuye a los electores de aquel distrito; pero le conviene hacer constar que hasta ahora no ha pensado en presentar su candidatura en las elecciones parciales que se anuncian.

Al medio día ha presentado sus credenciales a S. M. el Rey el nuevo ministro de Venezuela, D. Pedro César Domínguez.

El acto se verificó en la antecámara, hallándose presentes el ministro de Estado, los jefes de Palacio, los ayudantes de guardia y oficial mayor de Alabarderos.

Como gentil hombre grande de España asistió el conde de Bilbao.

El diplomático venezolano cumplimentó luego a S. M. Doña Victoria y Doña María Cristina.

El Sr. Canalejas, hablando con los periodistas después de su despacho con S. M., se refirió a una entrevista que por la mañana había tenido con enviados de periódicos extranjeros.

Manifestó el Presidente que de su conversación con éstos había sacado la impresión de que su viaje a España había obedecido a la creencia que en el Extranjero se tenía de que en la fecha del aniversario de la muerte de Ferrer se registraré aquí acontecimientos importantes.

«Me complace—dijo el Sr. Canalejas—que esos mismos periodistas hayan presenciado la manifestación republicana del pasado domingo. La han considerado mezquina é inferior por supuesto a lo que en realidad son aquí las fuerzas republicanas.»

Me han preguntado respecto de la actitud de España para con la República portuguesa.

Acerca de esto ya he dicho que nosotros marcharemos de acuerdo con Inglaterra y Francia, por ser esa nuestra orientación en política internacional.

El Gobierno inglés ha dado instrucciones a su ministro en Lisboa para que establezca relaciones de hechos con objeto de defender en todo momento a sus súbditos.

El reconocimiento de la nueva República no es cosa aun madura, porque, si bien es evidente que existe en la vecina nación una República, no está aun constituida por la sanción popular. Precisamente a esto va encaminado el Gobierno portugués al convocar Cortes Constituyentes.

España no será la primera ni la última en reconocer la nueva República. Las principales Potencias europeas se han limitado a establecer las relaciones debidas para la defensa de sus súbditos, sin que haya precedido una consagración solemne, con el Gobierno portugués.

Se procederá sin entregarnos a romanticismos ni a sentimientos de hostilidad, sino con tino y mesura.»

Después dijo el Sr. Canalejas que los Reyes Doña Victoria y Don Alfonso permanecerán en Valencia los días 23, 24 y 25, y que el 24, cumpleaños de la Reina, recibirá en corte la augusta dama.

Irá con los Reyes el Sr. Canalejas solamente.

Occupándose de los debates parlamentarios, ha manifestado el jefe del Gobierno que en el Senado no piensa hablar más de cuestiones sociales, y menos de la cuestión religiosa, hasta tanto intervenga en el debate de la ley del Candado, para hacer el resumen.

Acudirá al Congreso para contestar al señor Senante en su interpelación sobre la entrada de los religiosos procedentes de Portugal.

Antes de emprender su viaje a Valencia, el Sr. Canalejas se reunirá con la Comisión que en el Senado entiende en el proyecto de Servicio militar obligatorio, siendo su deseo que para fines de mes se halle sobre la mesa de la Cámara el dictamen.

tranjeros cuando lo estiman necesario por razones de seguridad pública, etc.; pero no pueden detenerlos caprichosamente, ni despojarlos, ni inferirles malos tratos.

Se hace indispensable por esto que se exija energicamente al Gobierno de Lisboa el respeto debido a los derechos de los españoles.

España no puede consentir que se atropelle a sus hijos.»

EN EL CONGRESO LA SESION MARTES 18. A las tres menos diez ocupa la presidencia el Sr. Ruiz Jiménez y declara abierta la sesión.

La Cámara, desanimada; el banco azul, desierto.

Apruébase el acta.

ORDEN DEL DIA. Pasa el Congreso a reunirse en Secciones. A las tres y cuarto se reanuda la sesión.

ocupa el banco azul el ministro de la Gobernación.

Ruegos y preguntas. El Sr. GUTIERREZ DE LA VEGA reproduce un ruego que hizo el sábado último, pidiendo unos datos al ministro de Hacienda.

Se queja de que no hayan venido todavía aquellos datos, y explica lo que se proponía con esos datos.

Se refieren al pago del impuesto de utilidades por intereses de Deuda del 4 por 100 interior.

La Mesa promete trasladar el ruego al ministro de Hacienda.

El Sr. SALVATELLA lee un telegrama de Lérida, en el que se le manifiesta que aquel gobernador ha suspendido caprichosamente un mitin radical.

El gobernador se escuda con el Gobierno. El ministro de la GOBERNACION contesta que no conocía el hecho y que procurará enterarse. Añade que el gobernador tiene atribuciones para la suspensión.

El Sr. SALVATELLA hace resaltar la contradicción que resulta de las palabras del ministro y las del gobernador.

El ministro la explica satisfactoriamente.

El Sr. BERTRAN Y MUSITU dirige un ruego al ministro de la Gobernación, relativo a sueldos de los individuos de la policía procedentes de la Guardia Civil.

El ministro promete enterarse é incluir en el presupuesto las cantidades necesarias, si son de justicia.

El Sr. BURELL contesta a una pregunta que hace cuatro días le dirigió el Sr. Loréns, relativa a las cuentas de las cien mil pesetas giradas al gobernador de Cádiz, gran parte de las cuales esta autoridad giró al alcalde de San Fernando.

Aquí están los justificantes, remitidos por el citado alcalde, el cual ha gastado 80.000 pesetas más, que todavía no se le han enviados, ni se le enviarán hasta que justifique ese nuevo gasto.

El Sr. IBARRA (D. F.) explica su anunciada interpelación sobre la huelga de Bilbao.

Lo relativo a jornales y jornada será oportuno tratarlo cuando se discuta la anunciada ley sobre el trabajo en las minas.

Declara que no le mueve fin político alguno, sino el robustecimiento del principio de autoridad.

El orden público en Vizcaya! Hay en Vizcaya, como en todas partes, agitadores de profesión que se aprovechan de la revuelta para sus fines políticos.

Habla de grupos organizados, al frente de los cuales van jefes de revuelta.

El Sr. ECHEVARRIETA interrumpe: ¿Cuáles son esos jefes?

El Sr. IBARRA: ¿Para qué citar nombres que todo el mundo conoce?

El Sr. ECHEVARRIETA: No los cita su señoría porque no los hay en Vizcaya.

El Sr. IBARRA: El Sr. Perezagua.

El Sr. ECHEVARRIETA: Ese no es jefe. Pido la palabra.

El Sr. IBARRA: Más vale, porque no es cosa de discutir dialogando.

Relata lo ocurrido hasta el día 15 de julio, en que se declaró la huelga, poniendo de relieve la familiaridad de los agitadores con el gobernador de Vizcaya, que motivaba cierto envanecimiento de aquéllos.

Surge la huelga el día 15 de julio, y sabe todo el mundo cuál era la situación del Gobierno.

Expone la manera insólita de pedir los huelguistas sus mejoras y las contestaciones de los patronos, que exigían para tratar la reanudación de los trabajos.

Y esta misma condición la ponía el gobernador para dirigirse a los patronos.

Hace presente que en folletos publicados se estudiaban las reivindicaciones pedidas por los huelguistas de Vizcaya en relación a las condiciones de trabajo de otros países, y en especial de Francia.

Acusa al Gobierno de parcial, aunque reconoce que aquél se disculpaba con que esa acusación se le lanzaba por ambas partes beligerantes.

Recuerda todas las gestiones hasta el viaje del ministro de la Gobernación, que se proponía resolver el conflicto.

Recuerda los buenos oficios del ministro que, sin embargo, no dieron resultado.

También reproduce aquellas palabras del Presidente del Consejo: «Resolveremos la huelga con arreglo a la ley, bordeando la ley ó frente a la ley», y agrega que significaba una tremenda coacción.

Perezagua en el mitin del Frontón Central, pues el Sr. Canalejas aseguró que esas fracciones constituían una excitación al atentado que quería perseguir, pues podía tomarse como el Sr. ECHEVARRIETA: Ya está procesado.

El Sr. IBARRA: No oigo.

El Sr. NOUGUES: Que Perezagua está procesado.

El Sr. IBARRA: Pero no por eso.

El Sr. NOUGUES: ¿Querría procesarle diez veces? Y fusilarle.

El Sr. IBARRA sigue historiando los sucesos, apoyándose en las informaciones de los periódicos, sacando constantemente la consecuencia de que se hicieron muchas coacciones.

Procura demostrar que la huelga fué política.

Lee unos textos para acusar de parcial al gobernador.

Pero en fin, la huelga se ha solucionado, pero los espíritus no se han tranquilizado; a tranquilidad no ha renacido en Vizcaya.

Y no existe tranquilidad, porque las proclamas y las amenazas que constantemente se lanzan en los mítins no dan lugar a ella.

Porque se dice que si no se cumplen tales ó cuales condiciones se reproducirá la huelga en noviembre próximo, y que si la ley sobre el trabajo en las minas no se aprueba antes de marzo, habrá una conflagración general.

Termina diciendo que el objeto principal de su discurso era llamar a atención del Presidente del Consejo y del Gobierno todo acerca de la verdadera situación de Vizcaya.

Con verdadera complacencia escuchó las palabras del Presidente del Consejo cuando exponía el concepto del Poder público y del principio de autoridad. Sólo falta que las obras correspondan a las palabras.

ORDEN DEL DIA. Presupuestos.

En votación nominal es desechada una enmienda del Sr. Salillas, pidiendo que no se aumente el sueldo a los consejeros de Estado.

La minoría conservadora se abstiene de votar la enmienda.

Presupuesto de Estado. El conde de SAN LUIS consume el primer turno en contra de la totalidad.

Después de afirmar la necesidad de que nuestros representantes diplomáticos en el Extranjero estén remunerados de modo que puedan desempeñar sus funciones con esplendidez, examina detenidamente las atenciones del Cuerpo consular.

EN EL SENADO LA SESION MARTES 18. A las tres y veinticinco el Sr. Montero Ríos declara abierta la sesión, hallándose en el banco azul el Sr. Canalejas.

El Sr. MUÑOZ DEL CASTILLO formula varios ruegos al ministro de Instrucción pública, relacionados con las Universidades de Salamanca y Sevilla.

Termina diciendo cómo son los radicalismos que nacen de una convicción y que él defiende. Esos radicalismos para nada pueden referir a los que ejercen el oficio de agitadores por medio de la violencia...

Mis radicalismos arrancan del deseo de llevar a término los grandes ideales que pueden y deben encarnar en la vida y gobernanación de los pueblos, transformándolos progresivamente en dificultades que sean...

El Sr. SANZ ESCARTIN rectifica, diciendo que será estéril cuanto se haga para obligar a un obrero a que trabaje en una fábrica donde no le convenga...

Define su criterio respecto al radicalismo en política y declara que el radicalismo sólo sirve para los demagogos.

El Sr. RODRIGUEZ SAN PEDRO dice que, tratándose del partido conservador, corresponde a otras personalidades explicar su opinión respecto a los problemas pendientes.

Para ocuparse de la huelga de Bilbao, coincidiendo con el Sr. Sanz Escartin, en que dentro de la ley de huelgas había medios suficientes para que la coacción, repetidamente ejercida, no hubiese quedado sin castigo...

Es muy legítimo que los obreros se asocien para su mejoramiento; pero no puede tolerarse que esas Asociaciones sirvan para que el elemento obrero se erija en dueño de los servicios públicos, y pretenda dar reglas sobre la forma y modo en que ha de realizarse el trabajo.

Los patronos, en uso de un perfectísimo derecho, buscaban obreros no asociados para sustituir a los huelguistas, y esos obreros eran víctimas de toda clase de atropellos por los obreros asociados.

El Gobierno no mostró la energía debida. Acudia la fuerza en los momentos de las colisiones, recogía a los heridos y los conducía a las Casas de Socorro; pero dejaba marchar libremente a los agresores.

El partido conservador dice estima que no ha habido por parte del Gobierno la necesaria energía a fin de que la armonía de las distintas clases e intereses que contribuyen a la actividad nacional se desenvuelva.

INFORMACIONES

Ante la Comisión del Senado que entiende del proyecto de ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército han informado los señores marques de Rozalejo y D. Victor Concas.

El primer glosó las bases, proponiendo las modificaciones que en su sentir proceden, mostrándose conforme con el proyecto del general Acárraga. Sus principales observaciones fueron sobre la situación de servicio activo, que en su sentir debe tener distinta duración para determinados Cuerpos...

El ex ministro Sr. Concas se refirió a la base que trata del alistamiento, haciéndola extensiva a la Armada, y pidió la supresión de cuanto se dispone respecto a la declaración de pobreza de los mozos ó sus familias.

El jueves comenzará en el Senado la discusión del dictamen sobre el proyecto de las Congregaciones religiosas. Todos los prelados que tienen asiento en la Cámara se hallarán presentes cuando se verifique la votación.

La Comisión general de Presupuestos del Congreso se reunió para examinar unas modificaciones en los presupuestos de Guerra y de Marina, propuestas de real orden por los ministros de los respectivos departamentos.

La Comisión ha aprobado el dictamen del de Guerra con las modificaciones que se aluden, y que consisten en igualar los sueldos de algunos capitanes generales de distrito con los de la 1.ª y 4.ª regiones, que tienen en la actualidad sueldos inferiores a los de los comandantes de Madrid y Barcelona...

La modificación propuesta en el dictamen es de escasa importancia.

La Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre consolidación de ventas de fincas enajenadas con exceso en la cabida ó en el arbolado se ha constituido, nombrando presidente al Sr. Gómez de la Serna y secretario al Sr. Cobian (D. J.).

En la Sección cuarta del Congreso se ha reunido la Comisión de productores de caña, que desde hace días se encuentra en Madrid, cambiando impresiones y acordando convocar a una reunión a los senadores y diputados por las provincias de Málaga, Granada y Almería...

Entre las Comisiones elegidas en la reunión de Secciones del Congreso figuran las que han de entender en el proyecto de ley reorganizando la clase de sargentos de infantería de Marina, y en el relativo a la autorización al Gobierno para concertar con las Compañías férreas la rebaja de tarifas para el transporte de mineral.

El senador Sr. Sanz Escartin ha tenido por punto de vista en el debate político, señalar el incumplimiento de las leyes sociales desde el advenimiento al Poder de los liberales.

Al contestarle, ha declarado el Sr. Canalejas que no es partidario de la ley del Descanso dominical, muy difícil en su aplicación, y ha fijado el sentido de su radicalismo al estilo del japonés, que en veinticinco años ha hecho una evolución completa.

El Presidente del Consejo ha hecho un discurso verdaderamente lírico.

El ministro de Fomento ha asistido al seno de la Comisión que entiende en el proyecto de ley de riegos en el Alto Aragón.

Le pidieron informes sobre el asunto, y el Sr. Calbetón rogó que le envasen el expediente al ministerio para su estudio é informar sobre el mismo.

El cardenal Aguirre y los obispos de Madrid y de Ciudad Real han cumplimentado a Sus Majestades.

También ha estado en Palacio el duque de San Pedro.

Una Comisión de Molina de Aragón fué á Palacio á invitar al Monarca á las fiestas de conmemoración del centenario del sitio que sufrió la ciudad durante la guerra de la Independencia.

ESTADO DEL TIEMPO

Han desaparecido las lluvias, y el barómetro se sostiene alto con firmeza. El cielo, no tan despejado en general como en los últimos días, se presenta cubierto por completo en la región de Levante.

La temperatura no baja demasiado, oscilando las máximas entre 14 y 20 grados. Existe marejada en las costas de Galicia y Cataluña. Reinan vientos débiles de los cuadrantes del Norte.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 4 columns: CAPITALES, Temp. máxima, Temp. mínima, Lluvia en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, Oviedo, Coruña, Pontevedra, Orense, León, Bayona, Valladolid, Salamanca, Zamora, Sta. Cruz Tenerife, Cádiz, Badajoz, Córdoba, Sevilla, Huelva, Málaga, Jaén, Granada, Almería, Murcia, Alicante, Valencia, Albacete, Ciudad Real, Cuenca, Segovia, Avila, Guadalupe, Sorio, Huesca, Zaragoza, Teruel, Barcelona, Palma.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas

Table with 2 columns: Observaciones, Valores. Includes entries for Presión (Máxima, 714 milis. / Mínima, 712), Viento (Dirección, NE / Recorrido, 412 kilómetros / Máximas al sol, 27), Temperatura (Mínima, 8 / Máxima, 22), Humedad relativa (Máxima, 58 / Mínima, 53), Estado del cielo, nublado, Tiempo probable, bueno.

España en la Argentina

La Prensa, de Buenos Aires, ha dedicado un artículo al progreso mercantil de España en la Argentina.

El articulista escribe lo siguiente: «Según los datos que ha hecho conocer la Dirección general de estadística en su último informe publicado, las importaciones de España han sumado durante el primer semestre del año en curso 5.243.848 pesos oro, cantidad que, comparada con la que se obtuvo en el mismo período del año anterior, resulta superior en 1.228.780 pesos oro.»

Este aumento, que tiene mucha mayor importancia de lo que á simple vista parece, puesto que significa un crecimiento equivalente á un 28,6 por 100 de la cantidad que figura en igual época del año 1909, no es sino la acentuación de una tendencia que venimos observando desde hace tiempo en el sentido de mejorar las relaciones comerciales que mantenemos con España.

En efecto, si ampliamos el capítulo de la observación y en lugar de examinar un semestre, término relativamente corto, analizamos el período decenal comprendido entre los años 1900 y 1909, veremos que ese crecimiento representa un 152 por 100 de aumento, tomando como medios de comparación los dos períodos extremos del decenio mencionado.

Volviendo á las cifras del semestre que hemos comentado y teniendo presente que las importaciones generales de este año ascenden á un aumento de 20.742.601 pesos oro sobre los valores obtenidos en el primer semestre del año 1909, resulta que España ha mejorado su situación en una forma que sólo ha sido superada por Alemania y Bélgica.

De manera, pues, que los aumentos que se registran en las importaciones españolas están muy por encima de los que corresponden á las naciones más vinculadas á nuestro país, sin excluir á Italia, Francia, Estados Unidos y aun á la misma Inglaterra.

Ahora bien, si no nos remontamos á épocas más anteriores para seguir el curso de los crecimientos que han venido operándose en las importaciones de España...

En el decenio 1860-69, la importación de mercaderías españolas representó un valor de 14.808.848 pesos oro, suma que por la magnitud de sus cifras venia á ocupar el segundo ó tercer lugar dentro del conjunto de naciones que nos enviaban sus productos.

Conviene advertir que estos valores giran alrededor de un número determinado de artículos de la producción hispana, lo cual hace que estos guarismos presenten un significado de mayor trascendencia que los que ofrecen otros países, en los que la actividad industrial ha invadido diversos planos de la especulación racional y científica.

Después, el articulista, desde el punto de vista de su nacionalidad, estudia la emigración española, y da los siguientes datos: «De los 231.084 individuos llegados al país durante el año 1909, el 37,5 por 100, ó sea más de la tercera parte (86.798 inmigrantes), son españoles.»

Este total se descompone en 26.295 jornaleros, 20.118 agricultores y 3.271 personas que se dedican á profesiones liberales.

El artículo termina con frases de gran afecto para España.

Centros y Sociedades

Artistas incipientes.—El próximo domingo celebrará esta Sociedad artística la segunda velada de la presente temporada en el teatro de la Flor, en el cual se han verificado importantes reformas, quedando una sala comodísima y confortable.

El programa no puede ser más interesante, pues sus cuadros artísticos, lo mismo el cómico que el lírico, han elegido obras preciosísimas y de difícil ejecución, como son las zarzuelas El barquillero y El guitarrico, y cuya interpretación está encomendada á las simpáticas señoritas Del Barrio y Ruedas, en unión del Sr. Furundarena, que debuta, y los Sres. Barrado, Vico y del Coso, que en anteriores veladas tienen demostrada su valía.

El cuadro cómico tiene encargo de interpretar, como «sabe hacerlo», la graciosa comedia de Miguel Echegaray Los hugonotes, de

ULTIMA HORA

Se reanuda el trabajo.

PARIS. Los ferroviarios huelguistas han reanudado el trabajo en las líneas del Norte y del Oeste-Estado, donde circularán hoy, sin excepción, todos los trenes de viajeros.

En Consejo.

PARIS. En el Consejo de Ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia de M. Fallières, M. Briand dió cuenta de haber terminado el movimiento huelguista de los ferroviarios, anunciando que continuarán las medidas adoptadas para la vigilancia de las redes y la represión del sabotage.

El gobierno de Gibraltar.

GIBRALTAR. Acaba de marchar á Inglaterra, á bordo del paquebote Mooltan, el gobernador de esta plaza, sir Archibald Hunter, con objeto de contraer matrimonio el día 1.º de noviembre con lady Inverclyde.

Las negociaciones hispano-marroquíes.

PARIS. Dicen de Londres al Petit Parisien que los centros políticos ingleses comienzan á preocuparse del estado en que se hallan las negociaciones hispano-marroquíes, en vista de la intención que se atribuye á España de reclamar al Maghzen una crecida indemnización de guerra.

El huracán de Cuba.

LONDRES. Comunican de la Habana al Herald que un violento huracán elevó el nivel del mar, inundando toda la parte Norte de dicha capital y las ciudades de Las Martinias, Guaragrifa, Punta Caspes, Cortés y gran parte de la Artemisa, todas las cuales quedaron destruidas por las aguas.

Los comerciantes disgustados.

TANGER. El Comité de la Deuda pública ha acordado alquilar, para hacer en ellos edificaciones, los terrenos que ganáronse á mar, cuando el año anterior, hizo el terraplen.

Los terrenos formados para dar garantía de la Deuda pública, y por edificarse en el puerto, son comercialmente explotables.

Los periódicos publicaron á su debido tiempo los anuncios del alquiler de los terrenos; pero habiéndose presentado varios comerciantes para alquilarlos, encontráronse con que ya estaban alquilados por franceses.

Hay que tener en cuenta que el Comité de la Deuda pública es francés.

El Menebí y Raisuili.

Instituto Rubio.—El jueves 20, á las once de la mañana, dará una conferencia en el Instituto Rubio el doctor D. Pablo Lozano y Ponce de León sobre el tema «Algunas consideraciones clínicas sobre cirugía en los niños.»

Ateneo de Madrid.—El miércoles, á las seis y media de la tarde, el general de la Armada D. Antonio de Vivar dará una conferencia, cuyo tema será «La defensa nacional frente á los modernos inventos.»

Política educativa.—La conferencia de la Universidad libre de mañana versará sobre «Historia de la economía política y diversas escuelas y teorías», y estará á cargo de don Alvaro Calzado; tendrá lugar en el Circulo federal (Horno de la Mata, 7), y será seguida de la controversia respecto á la conferencia del martes anterior del Sr. Bark sobre «La República y los obreros.»

El miércoles hablará en el Circulo de la calle del Príncipe, 12, D. Enrique Roger sobre el tema «Importancia de la Geografía; Eliseo Reclus y su obra; la tierra y el hombre.»

El jueves disertará en el de Abades, 20, don José Más, sobre el sugestivo tema «Ruben Dario, gran poeta decadente», y tomarán la palabra varios distinguidos escritores en la discusión que se entablará.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutual, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

No se admiten sellos de Correos.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Admin. y Caja: Annual, 1 y Puerta del Sol 8. Osetinas... Redacción y talleres: Factor 5 y 7.

Table with 5 columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, Año. Lists subscriptions for Madrid, Provs. y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Mutual, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

No se admiten sellos de Correos.

Ignórase el objeto de esta llamada, que es motivo de muchos comentarios.

Nuevo Gobierno. Se considera probable que el nuevo Gobierno será constituido por el señor Venizelos, quien, además de la Presidencia, se encargará interinamente de las carteras de Guerra y Marina.

Festejos suprimidos.

La modificación de la fecha del viaje regio obligará á suprimir algunos festejos que se preparaban.

El arzobispo ha conferenciado con el gobernador civil, ultimando los detalles de la visita que harán los Reyes el domingo á la Catedral.

Conferencia de Lerroux.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Esta noche, en la Casa del Pueblo, dará una conferencia el Sr. Lerroux, disertando acerca de la actualidad política.

El objeto de la misma es ponerse en comunicación con el partido para manifestar sus impresiones y exponer su juicio sobre los asuntos políticos de actualidad.

Del Congreso.

En la Sección de Higiene del Congreso antibucólico, el doctor Gutiérrez Gamero leyó una importante comunicación acerca de los Sanatorios populares, llena de datos y observaciones muy interesantes.

Se acordó nombrar una ponencia, compuesta de los doctores Gamero, Verdes Montenegro y Eleizyrol, para que redacte la exposición que se elevará al Congreso y á los Poderes públicos pidiendo la construcción de sanatorios y la creación de un ministerio de Sanidad.

La reunión resultó muy interesante.

En la sección de Terapéutica leyó un notable trabajo el doctor Ortega Morejón; en la de Cirugía, una importante Memoria el doctor Sierra sobre la curación de las lesiones óseas; en la de Bacteriología, el doctor Coca leyó un notable trabajo, que mereció los plácemes de los presentes y la felicitación del doctor Calleja.

El alcalde obsequiará con una jira al Tibidabo á los congresistas delegados de los diversos Ayuntamientos.

Las huelgas.

La huelga de los metalúrgicos sigue en igual estado, continuando las coacciones por parte de algunos huelguistas.

Se está celebrando en la Casa del Pueblo la asamblea del oficio.

Se trata de la conveniencia de declarar la huelga en todos los talleres, en vista de la resistencia que oponen los que trabajan á contribuir con dos pesetas semanales á sostener á los huelguistas.

La huelga comprendería incluso á los que tienen concedida la jornada de nueve horas.

Esta tarde se verificará el entierro de la joven obrera que se suicidó.

Se confirma que el móvil del suicidio han sido desengaños amorosos, sin ninguna relación con la huelga, como se habla dicho.

Estudiantes alborotados.

LISBOA. (Martes, tarde.) Los estudiantes revolucionarios de Coimbra penetraron hoy en las aulas de la Universidad gritando contra los profesores partidarios de Joao Franco, y rompieron los retratos de los Reyes.

GUERRA.

La Familia Real.

LISBOA. El decreto de proscripción de la familia de Braganza indica en su parte final que la situación material de la familia queda oportunamente restablecida y respetados sus legítimos derechos.

Los duques de Guisa.

GIBRALTAR. A bordo del vapor «Gibel Dersa» han salido hoy para Tánger, desde donde marcharán á su residencia le Larache, los duques de Guisa, y su secretario.

La duquesa, que, como se sabe, es la hermana de la Reina Amelia, ha mejorado de la indisposición que sufría estos últimos días.

AVISOS UTILES

Testimonio de Doña CARMEN BARRIELO, Calle de Montañán 7, Málaga, 17 Febrero 1910.



MI HIJITO

Manuel de 4 años, tras una diarrea persistente perdió el apetito y cada día estaba más postrado. Creía que no podría reanimarle. No obstante he logrado salvarle con la Emulsión Scott, pues ya desde un principio de tomarla se abrió una notable transformación en sentido de mejora y ahora se halla tan robusto como antes de la enfermedad.

No parece sino que las criaturas conocen instintivamente lo que les ha de poner bien y de ahí la aceptación que tiene la Emulsión Scott entre los pequeños. La carta de la Srta Ramírez es convincente, pero las primeras dosis de Emulsión Scott os convencieron todavía más de que su suprema energía ha de curar á vuestro hijo. Decidirse pues cuando se pida.

Emulsión Scott

Se aceptan sus emulsiones que no son de Scott. Escríbanme emulsiones que no son de Scott. Escríbanme emulsiones que no son de Scott. Escríbanme emulsiones que no son de Scott.

VISITAD

Industrias Cerámicas Metalúrgicas. Verdaderas preciosidades inglesas, alemanas y francesas. Príncipe, 13, ent.º. Exposición Internacional.

Pereza de estómago é intestinos, desbarrece con el Vino Pinedo.

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Telef. 903.

CAFE NACIONAL ALMUERZOS, 2,50. PARAGUAS.—R. L. Serra, Carreteras, 5. GUANTES: on (frente á Gobernación).

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

